
Mensuel de l’Église catholique de l’Eure

VIE DU DIOCÈSEVIE DU DIOCÈSE
Conseil Diocésain 
de Pastorale

 D pages 4-5

ÉGLISE UNIVERSELLEÉGLISE UNIVERSELLE
Tends ta main  
au pauvre !

 D pages 18-19 

VIE DES MOUVEMENTSVIE DES MOUVEMENTS
Vers la pastorale 
des aînés

 D page 30

SPÉCIAL JEUNESSPÉCIAL JEUNES
Faisons tomber  
les préjugés !

 D page 33

4
 €

 -
 n

°
 9

8
 -

 N
o
v
e
m

b
re

 2
0
2
0

4
 €

 -
 n

°
 9

8
 -

 N
o
v
e
m

b
re

 2
0
2
0

DOSSIERDOSSIER

Tendre la main avec  Tendre la main avec  
le Secours Catholiquele Secours Catholique
pages 24-27pages 24-27



2 - Église d’Évreux novembre 2020

SOMMAIRE

ÉDITORIAL
 d Tends ta main au pauvre 3

VIE DU DIOCÈSE
 d Nominations 4
 d Conseil Diocésain de Pastorale 4-5
 d Journée de rentrée 6
 d Jubilé 7
 d Si pas encore dans la main du Père... 8
 d Rentrée dans l'Enseignement Catholique 9
 d File le temps, reste le tissu...  10
 d Si le Père vous appelle...  11
 d De Singapour à Evreux 17
 d Photothèque 29

ÉGLISE UNIVERSELLE
 d Tends ta main au pauvre !  18-19

VIE DES COMMUNAUTÉS
 d Journée mondiale des migrants  20
 d 20 ans de l'église Saint Jean Baptiste 21
 d L'Esprit souffle ! 22
 d Nouvelles Equipes d'Animation Pastorale 23

VIE DES MOUVEMENTS
 d Vers la pastorale des aînés 30
 d Un bon moment intergénérationnel 31

SPÉCIAL JEUNES
 d Faisons tomber les préjugés ! 33

DOSSIERS
 d Chancellerie 12-15
 d Secours Catholique 24-27

RUBRIQUES
 d Tenue républicaine 32
 d Revue de presse 34
 d Risques et dérives de la vie religieuse 35
 d Un des évangélistes : Saint Marc 36
 d Des clefs pour bien communiquer 37



3

Tends ta main au pauvre Tends ta main au pauvre 
Que fais-tu de ton frère ?Que fais-tu de ton frère ?

Le dimanche 15 novembre 2020, nous vivrons 
la 4ème journée mondiale des pauvres. Cette 

année, le Pape François nous invite à « tendre 
la main au pauvre ». Dans son message, il nous 
dit : « Tendre la main est un signe : un signe 
qui rappelle immédiatement la proximité, la 
solidarité, l’amour. En ces mois où le monde 
entier a été submergé par un virus qui a apporté 
douleur, mort, détresse et égarement, combien 
de mains tendues nous avons pu voir ? ».

Quelles solidarités avons-nous pu vivre ou voir 
pendant le confinement ? Que nous disent-elles 
sur notre engagement collectif pour le Bien 
Commun ? Nous avons peut-être porté des 
projets ? Ou aidé de manière concrète : visites, 
portage de repas, échanges téléphoniques. 
Comment a-t-on pu percevoir la foi chrétienne 
à travers ces gestes de solidarité ? Avons-nous 
pu en parler en paroisse ? La solidarité suffit-
elle ?

Par notre baptême, nous avons été plongés 
dans la mort et la Résurrection du Christ. Le 
Christ a donné totalement sa vie pour nous 
sauver. Il n’attend rien en retour de nous, 

à part l’expression de notre amour. Nous 
parlerons donc maintenant plus précisément 
de « charité ».

« Tends la main au pauvre » est donc 
une invitation à la responsabilité comme 
engagement direct de quiconque se sent 
participant du même sort. "C’est une incitation 
à prendre en charge le poids des plus faibles" 
(Pape François).

La charité ne vient pas de nous, elle est une 
grâce, une vertu théologale. Le fondement de 
la vie chrétienne, c’est l’amour. La charité est-
elle un signe visible et vivant de notre foi dans 
nos paroisses et nos Mouvements ? À la suite 
de ces quelques réflexions, le Service diocésain 
de la Charité tente de mettre en œuvre divers 
projets :
 › Veilleurs de solidarité
 › Espace Charles de Foucauld
 › Accueil au 17 rue Charles Corbeau.

Ensemble, n’hésitons pas à prendre le train de 
la charité !

Père Olivier Lemesle

ÉDITORIAL



Agenda de Agenda de 
l’évêquel’évêque

Novembre 2020Novembre 2020

2 au 8 : 2 au 8 : Assemblée 
plénière des Evêque de 
France à Lourdes

9 :9 : Lycée Saint François à 
Evreux

12 :12 : Journée jeunes prêtres  
> Enseignement catholique

13 :13 : Conseil presbytéral

17 :17 : Cellule d’écoute

19 :19 : Comité permanent 
du Conseil diocésain de 
pastorale

20 :20 : Conseil épiscopal élargi 

22 : 22 : Ordination au diaconat 
permanent de M. Guillaume 
Réquédat

24 : 24 : Conseil diocésain 
de la vie consacrée                      
> Equipes Notre Dame

26 :26 : Enseignement 
catholique

27 :27 : Conseil épiscopal 

29 :29 : Messe à la Cathédrale 
avec la Mission de France

29 au 129 au 1er  décembre : 
récollection du Centre        
St Jean
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NominationsNominations
Par décision de l’Évêque d’Évreux, Monseigneur Christian  Par décision de l’Évêque d’Évreux, Monseigneur Christian  
Nourrichard, sont nommés, à compter du 1Nourrichard, sont nommés, à compter du 1erer septembre 2020,  septembre 2020, 
pour un mandat de trois ans :pour un mandat de trois ans :

Service
Dialogue InterreligieuxDialogue Interreligieux
 › Père Bruno Saint Girons, délégué diocésain

Mouvement
Mouvement Chrétien des RetraitésMouvement Chrétien des Retraités
 › Père Roland Frat, aumônier

Aumônerie des prisons
Centre de détention de Val de ReuilCentre de détention de Val de Reuil
 › Père Bruno Saint Girons, aumônier

Que soit remercié le père Albert Dedecker qui a achevé sa mission 
au service du Mouvement Chrétien des Retraités.

Conseil Diocésain de PastoraleConseil Diocésain de Pastorale
Le vendredi 2 octobre, ce Conseil se réunissait en Assemblée Le vendredi 2 octobre, ce Conseil se réunissait en Assemblée 
Générale pour progresser dans ses travaux concernant la Générale pour progresser dans ses travaux concernant la 
lutte contre la pédocriminalité. C'est un membre du Comité lutte contre la pédocriminalité. C'est un membre du Comité 
permanent qui nous en parle.permanent qui nous en parle.

Le Conseil Diocésain de Pastorale (CDP) prépare et finalise le 
plan de prévention de la pédocriminalité pour le 15 Janvier 

prochain, jour de la conférence-débat avec Sœur Véronique 
Margron…

On rappelle que ce plan, applicable à l’ensemble du diocèse, vise 
à protéger tous les publics exposés, par la formation de tous les 
acteurs en pastorale. Il a été initié pour répondre aux questions :
 › Quels risques selon les populations concernées ?
 › Comment repérer et comment signaler ?
 › Quel plan de prévention adapté, quelle mise en place ?

Suite aux Assemblées Générales du CDP des 4 octobre et 
16 novembre 2019, les travaux qui se sont poursuivis pendant le 
confinement ont permis de réunir une nouvelle AG ce vendredi 
2 octobre. Celle-ci a eu pour objet de revoir quatre supports 
restant à valider par les Commissions et pour répondre à différents 
besoins :

VIE DU DIOCÈSE

* * *
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  dd Un triptyque de communica-
tion/information, dans un ob-
jectif de sensibilisation la plus 
large possible à tous les acteurs 
du diocèse.

  dd Un duo de flyers élaborés par 
la commission « Prévenir » 
pour les publics petits enfants 
et jeunes à destination des 
paroisses, établissements sco-
laires et lieux de rassemble-
ment extérieurs (sports, camps, 
événements d’animation pas-
torale, temps forts, formations, 
etc.).

  dd Un support de formation desti-
né à l’ensemble des formateurs.

  dd Un livret de référence (prévention, action, 
assistance et bibliographie) devra être remis 
aux participants à l’issue de leur formation 
tout en étant également accessible par tous, 
sur le site internet diocésain.

Depuis le lancement de cette démarche, il 
y a déjà plus d’un an par notre Évêque, une 
maturation dans la prise en compte de cette 
criminalité a conduit le CDP à étendre les 
consultations tant auprès de spécialistes que 
d’autorités compétentes et à partir notamment 
des travaux de référence de la Conférence des 
Évêques de France. La nécessité de disposer 
d’une assistance permanente (cellule d’écoute 
comprise) a également été intégrée dans 
ce plan. Le niveau d’exigence de cet enjeu 
signifie, en effet, la responsabilité de tous 
avec l’appropriation par tous, que ce soit aux 
titres professionnels, familiaux, personnels ou 
d’éducation :

Les prochaines étapes de ce calendrier sont les 
suivantes :
 › Faire une présentation auprès du Conseil 

Presbytéral afin d’en partager la consistance, 
la structure et l’appropriation en y associant 
tous ses membres,

 › Finaliser les quatre documents 
supports mentionnés ci-dessus,

 › Préparer le plan de formation 
(en termes de ressources, 
de couverture du territoire 
diocésain, de calendrier, 
d’animation, de pilotage et de 
suivi),

 › Conclure pour la mise en 
application de ce plan, lors 
d’une intervention de Soeur 
Véronique Margron dans une 
opération de sensibilisation 
pour le diocèse le vendredi 15 
janvier 2021,

 › Lancer ensuite ce plan et le 
déployer à l’échelle de notre 

diocèse dans le calendrier projeté.

Au cours de ce déroulement, les relectures 
ainsi que la prise de connaissance d’éditions 
de la Conférence des Évêques de France, voire 
d’autres diocèses vont se poursuivre (cf. par 
exemple « le code des relations Pastorales 
du Diocèse d’Alsace » – Octobre 2020). Une 
programmation des réunions de travaux s’étend 
ainsi jusqu’au 15 Janvier et sera poursuivie au-
delà avec la mise en place opérationnelle de 
l’ensemble de ce plan de prévention.

À ce stade d’avancement, il apparaît clairement 
que le plan de prévention est à multiaxes : 
c’est-à-dire allant de la prévention à l’action 
de terrain tout en associant communication, 
information/formation en continu.

L’efficacité de ce plan, sera ainsi conditionnée 
par leur mise en œuvre globale : il s’agira donc 
de couvrir l’ensemble des Services et lieux 
d’intervention. En un mot la réponse pour ce 
faire, nécessitera un suivi à la fois local et central 
impliquant l’engagement de chacune, chacun à 
son niveau et dans son action quotidienne. Il 
s’agit d’une culture de la prévention/action à 
intégrer : certains milieux parlent de la culture 
du « care » donc du soin du frère…

Thierry Brennetot

VIE DU DIOCÈSE

Mot de  l ’ évêque
(sans photo - ne pas associer le visage de 
l’évêque avec la pédophilie)
1000 caractères espaces compris.

Ouvrir les yeux, oser les mots En Église, en 
famille, entre conjoints, entre amis, dans 
une fratrie, l’enseignement, le sport, entre 
collègues, etc.
Toutes ces situations peuvent mener 
jusqu’aux crimes sexuels…Sensibiliser, for-
mer Paroisses, secteurs, établissements 
scolaires, communautés religieuses, pris-
ons, hôpitaux, camps de jeunes, mouve-
ments ...
Ouvrir les yeux, oser les mots En Église, en 
famille, entre conjoints, entre amis, dans 
une fratrie, l’enseignement, le sport, entre 
collègues, etc.
Toutes ces situations peuvent mener 
jusqu’aux crimes sexuels…Sensibiliser, for-
mer Paroisses, secteurs, établissements 
scolaires, communautés religieuses, pris-
ons, hôpitaux, camps de jeunes, mouve-
ments ...Ouvrir les yeux, oser les mots En 
Église, en famille, entre conjoints, entre 
amis.

Ouvrir les yeux, Oser pOser les mOts

Numéros utiles

• 119

• Cellule d’écoute

• CRIAVS

• CIASE

• Les enfants de Tamar

• Gendarmerie

FOrmatiOn et sensibilisatiOn

Le diocèse propose :

• Des actions de sensibilisation pour tous.

• Former toute personne appelée 
à la mission au sein de l’Église, 
avant de démarrer leur engagement.

COntaCt

Vous souhaitez une action, une intervention ?
N’hésitez pas !

• Tel

• Mail

la pédOCriminalité 
dans l’église…
tOus COnCernés,
tOus respOnsables !

Préveni rDétecterAlerter  et  agi r
Communiquer

se FOrmer pOur

mieux prOtéger !

Communiquer

https://evreux.catholique.
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Journée de rentréeJournée de rentrée
En raison des restrictions sanitaires, la journée de rentrée des prêtres et des diacres avec En raison des restrictions sanitaires, la journée de rentrée des prêtres et des diacres avec 
Mgr Nourrichard a été écourtée. Elle s’est tenue le 22 septembre après-midi, à l’Espace Mgr Nourrichard a été écourtée. Elle s’est tenue le 22 septembre après-midi, à l’Espace 
Nétreville. Reportage de notre rédactrice en chef.Nétreville. Reportage de notre rédactrice en chef.

Notre évêque a tout d’abord pris la parole 
à partir de sa lettre pastorale : « Le Verbe 

s’est fait chair : que fais-tu de ton frère ? ». Il a 
relevé l’inquiétude de notre société qui se pose 
des questions dans de nombreux domaines. En 
tout premier lieu, en santé : d’où l’importance 
de respecter à la lettre les consignes sanitaires, 
en prenant soin des autres et de nous-mêmes. 
Notre évêque a insisté sur le port du masque, 
les distances physiques et l’obligation de 
recevoir le Corps du Christ dans les mains. Si ces 
mesures ne sont pas respectées, nous risquons 
la fermeture de nos églises par les autorités 
publiques. Les soucis sont présents aussi bien 
dans les domaines économique, social et même 
ecclésial. L’Église change, comme notre monde 
change !

Dans ce contexte, l’évêque a exhorté les prêtres 
et les diacres à être les témoins de Jésus-Christ 
ressuscité. Les hommes ont besoin d’espérance, 
donnons le signe qu’une autre façon de vivre 
est possible ! Manifestons que, dans les 
difficultés, nous prenons appui sur le Christ qui 
vient toujours à notre secours ! Il est le chemin, 
la vérité et la vie. Il est toujours celui par lequel 
nous passons pour aller vers son Père. Nous 
voyons, dans l’Évangile, la joie avec laquelle Il 
va à la rencontre des personnes. À sa manière, 
nous pouvons dire : « Que veux-tu que je fasse 
pour toi ? ».

Notre évêque a précisé trois pistes de travail 
pour l’année :

 › Le soutien et l’accompagnement des enfants 
et des jeunes, sans oublier le travail initié 
par le Conseil Diocésain de Pastorale pour 
sensibiliser le plus grand nombre et former 

les personnes engagées auprès d’eux, sur le 
douloureux dossier de la pédocriminalité.

 › La solidarité avec en particulier l’ouverture, 
grâce à un don, de la maison du Bienheureux 
Charles de Foucauld dans le quartier de 
La Madeleine à Évreux. Le Secours Catholique 
et d’autres Services et Mouvements s’y 
retrouveront et agiront en interaction.

 › L’écologie intégrale sera au cœur de nos 
actions et de nos réflexions diocésaines, 
grâce à l’aide de notre nouveau délégué 
diocésain.

Dans la deuxième partie de l’après-midi, la 
parole a été donnée à Marie-Dominique 
Fouqueray, vierge consacrée et psychiatre. Forte 
de son expérience de connaissance des uns et 
des autres et d’écoute d’un certain nombre 
de prêtres, elle a proposé la mise en place 
de groupes de parole, pour donner des outils 
de règlements des conflits. Elle a également 
redit sa disponibilité pour rencontrer ceux qui 
éprouvent le besoin de voir clair dans leur vie, 
de dénouer des relations difficiles.

Parmi les informations diverses qui ont été 
données, retenons l’intervention de Jérôme 
Gaubey et de Guy Faucheux sur l’importance 
des legs. Aujourd’hui, le diocèse en reçoit très 
peu, et ce sont surtout des legs de prêtres. L'idée 
est d’instaurer en chaque paroisse des veilleurs 
qui détecteront les personnes susceptibles de 
faire un legs et qui les rapprocheront de Guy 
Faucheux.

La messe a opportunément clos la rencontre et 
envoyé les uns et les autres en mission.

Corinne Barrandon

VIE DU DIOCÈSE
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JubiléJubilé
Ce vendredi 19 septembre, comme chaque année, nous étions invités à entourer nos prêtres Ce vendredi 19 septembre, comme chaque année, nous étions invités à entourer nos prêtres 
et diacres qui fêtaient leur jubilé d'ordination. Des membres de l'Equipe d'Animation et diacres qui fêtaient leur jubilé d'ordination. Des membres de l'Equipe d'Animation 
Pastorale de la paroisse Pays de Conches qui nous accueillait nous donnent les grands lignes Pastorale de la paroisse Pays de Conches qui nous accueillait nous donnent les grands lignes 
de cette journée.de cette journée.

C'est la paroisse du Pays 
de Conches du doyenné 

Centre qui accueillait, en l'église 
Sainte Foy, Monseigneur 
Nourrichard, notre évêque, 
entouré de prêtres et de 
diacres du diocèse, afin de 
célébrer le jubilé de quelques-
uns d'entre eux.

Il s'agissait des pères  : Jean-
Pierre Delogé, Pascal Le Roux, 
Gabriel Mainbourg, Jérôme 
Payre, Jean-Luc Védrine et 
Jean-Claude Vinet, pour les prêtres.

MM.  Yves Cormier, Max Dubois, Bernard Fagoo 
et Dominique Jacob, pour les diacres.

Paroissiens, proches et amis de jubilaires étaient 
dans l'assemblée. Au cours de la messe, notre 
évêque  a décliné comme suit, le mot jubilé :

J J  comme Joie
UU  comme Union
BB  comme Bienveillance
I I  comme Itinéraire
LL  comme Louange
E E  comme Energie

Chacun des " récipiendaires", à partir de 
deux mots choisis par lui, a donné sens à son 
ministère ordonné. Tels : Amour… Beauté… 
Bible… Bonheur… Cheminement… Confiance… 
Écritures… Paix… Service… Être un lien entre la 
société et notre Église… Laudato Si'… Sauvegarde 
de la maison commune… Bonheur de trouver 
dans ma vie de diacre un équilibre… Bonheur 
immense de découvrir l'Amour de Dieu au plus 
profond de mon être pour me tourner vers mes 
frères humains… Les Bibles, avec leurs diverses 

traductions et notes, point 
d'appui continuel, comme un 
roc… Cheminement comme 
cheminement des ados en 
Jeunesse Ouvrière Chrétienne, 
cheminement de tous les 
catéchumènes, cheminement 
de chacun et de moi-même : 
en tous, contempler l'action 
et… l'humour de Dieu, prendre 
conscience de l’importance de 
la mission reçue… cheminer 
avec Jésus.

Monseigneur Nourrichard n'a pas manqué de 
remercier l'épouse et la famille de chacun des 
diacres.

À la fin de l'office, tourné vers les vitraux du bas-
côté de l'église, vitraux dédiés à la Vierge Marie, 
tous ont chanté trois "Je vous salue Marie".

Chacun a vécu un beau moment de ferveur et 
de chaleur. Un pot de l’amitié a ensuite été servi 
dans la salle des fêtes de Conches, suivi d’un 
repas où se retrouvaient les prêtres jubilaires, 
les diacres permanents ainsi que leurs épouses.

Une réunion de travail du Conseil Episcopal à 
la maison paroissiale, rue Ste Foy, termina la 
journée.

Temps heureux de partage et d'amitiés, d’autant 
plus, autour de Jean-Claude Vinet, notre curé 
(45 ans de prêtrise) et d'Yves Cormier, diacre 
(25 ans de diaconat).

Pour terminer, merci à tous ceux qui ont oeuvré 
et contribué à la réussite de cette rencontre. 
Merci aux personnes qui ont animé la liturgie et 
les chants, qui ont fleuri l'église, qui ont pris des 
photos. Merci à l'organiste. Oui, merci !

Jean Chevallier

VIE DU DIOCÈSE
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Si pas encore dans la main du Père... Si pas encore dans la main du Père... 
Une messe a été célébrée le 25 septembre à la Cathédrale pour le père Jacques Castel, Une messe a été célébrée le 25 septembre à la Cathédrale pour le père Jacques Castel, 
décédé pendant le confinement. Voici quelques extraits de l'homélie.décédé pendant le confinement. Voici quelques extraits de l'homélie.

Au mois de mars dernier, le 
père Jacques Castel avait 

envoyé sa fiche d’inscription 
à l'occasion du Mardi-Saint 
et il avait écrit cette petite 
annotation : « Si pas encore 
dans la Gloire ou dans la main 
du Père… ».

Jacques était prêt au grand 
passage. Il avait envisagé 
lucidement, sereinement, 
spirituellement le terme 
de sa vie. Il avait préparé 
minutieusement, comme tout 
ce qu’il entreprenait, cette célébration. Ce 
soin qu’il avait mis dans cette préparation 
manifestait une confiance impressionnante en 
la miséricorde immense du Père. Pour lui, cela 
devait être la grande rencontre avec Celui qu’il 
avait aimé et servi toute sa vie : le Christ.

Au moment de son départ, seule une 
communauté très restreinte avait pu 
l’accompagner. Aujourd'hui, nous célébrons 
dans cette eucharistie, l’étape ultime d’une vie 
toute entière donnée au Christ et aux autres, 
à chacune et chacun de nous qui avons à un 
moment ou à un autre bénéficié de son attention 
pastorale, de son écoute bienveillante et de 
sa parole toute entière imprégnée de l’amour 
du Christ. S’il a choisi, peu de temps avant sa 
mort, cette belle méditation c’est pour éclairer 
toute sa vie telle qu’elle s’est déroulée sous nos 
yeux : « Il n’y a pas de plus grand amour que de 
donner sa vie pour ceux qu’on aime ».

Pour Jacques, cette expression caractérisait 
avant tout la mission du Christ dans son amour 
du Père et dans ce don de sa vie avec la force de 
l’Esprit, à tous ses frères et sœurs en humanité à 
commencer par les plus pauvres et les pécheurs 

dont il est venu partager la vie. Le 
cœur de la vie de Jacques, c’était 
ce foyer d’amour du Christ qui l’a 
animé durant toute son existence 
de prêtre diocésain. Sa parole était 
simple, directe enracinée dans la 
vie des gens, avec cette pointe 
d’humour qui lui donnait toute 
sa saveur… Bien des personnes 
qui l’ont approché avaient le 
sentiment de rencontrer un « ami 
de Jésus ». « Je ne vous appelle 
plus serviteurs mais mes amis ». 
Ami de Jésus, Jacques l’est devenu 

dès qu’il a reçu son appel.

Il a ainsi perçu que sa vocation n’était pas 
son petit projet personnel mais qu’il était 
véritablement conduit. Dans les écrits qu’il a 
laissés pour cette célébration, il a livré ainsi son 
action de grâce : « Je voudrais rendre grâce au 
Seigneur pour l’appel reçu de lui. Longtemps j’ai 
pensé que c’était impossible. Mais le Seigneur a 
été plus fort que mes résistances ».

Tout au long de son ministère, il a manifesté un 
amour et une fidélité à cette Église diocésaine 
qu’il n’a cessé de servir en toute simplicité et 
fidélité, avec les différents évêques qui se sont 
succédés. Pour lui, c’était sa famille, ce corps 
du Christ dont il était membre. Même s’il avait 
parfois son « franc-parler », jamais il ne se 
serait permis de compromettre la communion 
sacramentelle de son Église !

Cher Jacques, maintenant tu es passé de 
l’autre côté de la vie, et se réalise enfin pour 
toi l’accomplissement de cette prière que tu as 
récitée si souvent dans le psaume 41. « Mon 
âme a soif du Dieu vivant, quand le verrai-je 
face à face ? ».

Père Jean-François Berjonneau

VIE DU DIOCÈSE
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Rentrée dans l'Enseignement CatholiqueRentrée dans l'Enseignement Catholique
C'est le 6 octobre, en la cathédrale d'Évreux, que Monseigneur Nourrichard a célébré la C'est le 6 octobre, en la cathédrale d'Évreux, que Monseigneur Nourrichard a célébré la 
messe de rentrée de l'Enseignement Catholique. Deux directeurs d'établissements nous messe de rentrée de l'Enseignement Catholique. Deux directeurs d'établissements nous 
livrent leurs échos.livrent leurs échos.

C’est durant cette célébration 
qui a rassemblé l'ensemble des 

établissement catholiques, qu'a été 
confiée au Seigneur cette nouvelle 
année scolaire, hors du commun 
de par la situation et le contexte 
actuel. Dans son homélie, le 
prélat a su rappeler aux personnes 
présentes "l'importance de savoir 
écouter et de savoir comprendre". 

En lien avec l'Evangile de saint Luc, 
il nous rappelle que "le précieux 
message pour notre façon de vivre face aux 
autres est un message à destination de toute 
la communauté éducative des établissements 
catholiques de l'Eure". "Se rendre disponible 
pour donner à Jésus sa place dans notre vie". 

Un message à transmettre à tous les jeunes et 
à leurs familles. "Savoir changer en nous ce qui 
ne va pas et savoir trouver les talents dans tous 
les jeunes qui nous entourent". "Porter sur les 
élèves un regard de bienveillance et d'espérance 
afin de leur permettre de les motiver et les faire 
grandir" : telle est la mission des enseignants.

Avant de terminer cette célébration, Yves 
Legendre, directeur diocésain a remis au 
nom de notre évêque, la lettre de mission 
aux nouveaux Chefs d’établissement qui ont 
accepté de relever le défi de l'éducation au sein 
du diocèse. En présence des prêtres référents 
des différents établissements scolaires, 
Monseigneur Nourrichard a béni avec ferveur, 
l’ensemble des personnes présentes et qui 
représentaient la communauté éducative.

Raphaël Thomassin  
Chef d’établissement de St Adjutor, Vernon 

En tant que chef d’établissement, je retiens 
de l’homélie de notre évêque, Monseigneur 

Nourrichard, l’importance d’accompagner 
tous les élèves qui nous sont confiés dans 
nos établissements pour qu’ils grandissent 
dans toutes les dimensions de leur être et 
notamment la dimension spirituelle. 

Je retiens aussi la nécessité d’un 
accompagnement qui se fasse par la prière, 
la catéchèse, l’éducation à la foi chrétienne, 
l’initiation aux sacrements. Comme nous 
le rappelle les statuts de l’Enseignement 
Catholique en France, nos écoles sont le lieu 
où l’Evangile est à la fois vécu et proposé. C’est 
dans cette école qu’il nous revient de vivre 
et de témoigner de notre foi et « créer pour 
la communauté éducative une atmosphère 
animée d’un esprit évangélique de liberté et de 
charité ». 

Une école qui vise le meilleur pour chacun et 
qui se donne les moyens pour y arriver dans la 
qualité de l’engagement de chaque membre de 
son équipe éducative.

Anne Valentin  
Directrice de l’école St Henri, Vaudreuil

VIE DU DIOCÈSE
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File le temps, reste le tissu ….File le temps, reste le tissu ….
Les Journées Européennes du Patrimoine 2020 ont été l’occasion de mettre en valeur les Les Journées Européennes du Patrimoine 2020 ont été l’occasion de mettre en valeur les 
ornements de l’église Saint Taurin qui ont été partiellement présentés dans le transept de la ornements de l’église Saint Taurin qui ont été partiellement présentés dans le transept de la 
cathédrale. Notre archiviste nous relate cette exposition.cathédrale. Notre archiviste nous relate cette exposition.

On pourra regretter que cette manifestation 
n’ait pas attiré la foule des grands jours.

Ce vestiaire de St Taurin, quelle aventure !

En 1966, catastrophe ! L’humidité, les 
moisissures et les champignons envahissent le 
chapier-chasublier de l’église. Une restauration 
du meuble ne semble pas possible, sa 
destruction est inévitable et il ne sera pas 
remplacé. Les ornements endommagés et 
inutilisables sont brûlés. Ce qui peut être sauvé 
est entreposé dans une salle du presbytère pour 
une opération séchage. En septembre de cette 
même année, le nouveau curé de la paroisse 
entrepose l’ensemble dans des cartons. Le tout 
sera transporté ensuite dans une pièce située 
dans les combles de l’église.

Quelques années plus tard, M. l’abbé Le 
Roux, archiprêtre de la cathédrale et curé 
de la paroisse ND St Taurin, décide de sauver 
ces ornements qui souffrent à nouveau de la 
poussière et de l’humidité. Ils seront transférés 
à la cathédrale pour y être dépoussiérés, 
expertisés puis reclassés dans les chapiers et 
chasubliers.

Que reste – t –il ? Des séries d’ornements pour 
la plupart incomplètes pour une période allant 
de la fin du XVIIIème au milieu du XIXème siècle.

Les pièces les plus intéressantes et les mieux 
conservées ? Une splendide chasuble « Drap 
d’or », un grand « pontifical rouge » (Chasuble, 
chape, dalmatique, tunique et chape) que 
notre expert (J. Buyle, diacre du diocèse) a pu 
dater de la fin du règne de Louis XVI et qui est 
en parfait état pour le velours et les orfrois.

Cette présentation aura permis également 
de remarquer, en plus des pièces évoquées 
plus haut, une chasuble qui, au point de vue 

esthétique, n’est peut - être pas du meilleur 
goût mais qui représente un travail considérable 
puisqu’elle a été tissée d’une seule pièce sur un 
métier « Jacquart » ainsi que deux dalmatiques 
blanches avec fond en soie et orfrois ornés de 
bouquets floraux. Malheureusement, ces deux 
pièces sont dépareillées.

Les tiroirs des chapiers – chasubliers de 
la cathédrale contiennent d’autres pièces 
provenant également de cette opération 
de sauvetage : quelques chasubles (avec 
accessoires) noires, un ensemble chape et 
dalmatiques, en soie et velours rose, et des 
étoles pastorales.

Des chasubles plus récentes (qui n’ont pas été 
exposées) de forme « Gothique » peuvent, 
elles, êtres datées de la période 1950 – 1960. 

En conclusion, une collection qui mérite d’être 
conservée, entretenue en mémoire de la vie 
de la paroisse et pour nous faire comprendre 
l’intérêt de la conservation et non de la 
destruction du patrimoine de la paramentique 
de nos églises.

Jean-Pierre Tauran

VIE DU DIOCÈSE
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Si le Père vous appelle…Si le Père vous appelle…
Cette année, trente-cinq adultes de notre diocèse se sont réunis autour de notre évêque, Cette année, trente-cinq adultes de notre diocèse se sont réunis autour de notre évêque, 
Mgr Nourrichard, le dimanche 11 octobre à la Cathédrale d’Évreux, pour recevoir la Mgr Nourrichard, le dimanche 11 octobre à la Cathédrale d’Évreux, pour recevoir la 
confirmation. La responsable diocésaine du Catéchuménat nous raconte.confirmation. La responsable diocésaine du Catéchuménat nous raconte.

Tous les acteurs du catéchuménat étaient 
d’autant plus heureux de se retrouver 

pour cette célébration de la confirmation 
que la crise sanitaire que traverse notre 
pays a fortement impacté les calendriers et 
réduit le nombre des rencontres. Les adultes 
qui demandaient à recevoir cette année les 
sacrements de l’initiation chrétienne ont été 
baptisés et confirmés en paroisse. Seuls les 
confirmands, baptisés pour la plupart lorsqu’ils 
étaient enfants, étaient présents ce 11 octobre. 
Cette situation exceptionnelle qui a prolongé 
l’attente de la confirmation leur a permis 
d’être des témoins privilégiés de la fidélité de 
Dieu : grâce à la prière, grâce à la lecture et au 
partage de la Parole, aidés et entourés par leurs 
accompagnateurs, ils ont pu poursuivre leur 
cheminement jusqu’à compléter leur initiation 
chrétienne.

L'Église appelle ces hommes et ces femmes 
à la tâche des Apôtres et notre évêque, 
Mgr Nourrichard, assisté du père Ladon, vicaire 
épiscopal et curé de la cathédrale, leur a 
transmis les forces de l'Esprit Saint de la même 
manière que Pierre, choisi par Jésus pour bâtir 
son Église, l'a fait avec les premiers disciples. 
« Ce sacrement n’est ni un diplôme, ni une 
récompense » a précisé l’évêque, « c’est un don 
pour vivre en enfants de Dieu, concrètement,… 
en présentiel ! Les bâtisseurs doivent d’abord 
être au service des Pierres Vivantes. ». Le Père 
Nourrichard a fait allusion à de nombreux 
exemples d’engagements cités dans les lettres 
qui lui ont été adressées par ces confirmands. 
Il a rappelé l’importance du lien constant entre 
notre vie de foi, de prière et notre engagement 
au cœur de l’Église mais aussi au cœur de notre 
société. Dieu nous invite à partager sa joie, à 
partager son amour là où nous vivons, là où 

nous travaillons, là où nous nous retrouvons en 
communauté.

Tout au long de cette célébration, beaucoup 
d’émotion se lisait sur les visages, non 
seulement sur les visages des confirmands mais 
aussi sur des visages dans l’assemblée ! Certains 
proches de ces confirmands dont la santé 
est fragile n’avaient pu les accompagner à la 
cathédrale. Déjà unis par la prière, ils ont pu se 
sentir un peu plus présents à leurs côtés grâce 
à la retransmission en direct de la célébration.

Compte-tenu des mesures sanitaires en vigueur, 
nous n’avons malheureusement pas pu partager 
un verre de l’amitié après la célébration, mais 
nous sommes restés unis dans la joie de cette 
fête.

Bonne route à tous nos nouveaux confirmés, 
maintenant remplis des forces de l’Esprit 
Saint. « Soyez dans la joie, soyez la lumière du 
monde » !

Béatrice Schenckery

VIE DU DIOCÈSE
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Une équipe au service de tousUne équipe au service de tous
Nous découvrons ce Service diocésain, installé au Centre Saint Jean. Cheville incontournable Nous découvrons ce Service diocésain, installé au Centre Saint Jean. Cheville incontournable 
de la validation de nos sacrements. Le chancelier nous en présente le quotidien.de la validation de nos sacrements. Le chancelier nous en présente le quotidien.

En prenant mes fonctions de 
chancelier en septembre 

2019, ma première surprise 
a été d’être accueilli par 
une équipe, aussi discrète 
qu’efficace, constituée de 
quatre bénévoles et d’un 
salarié à temps partiel soit, 
lissé sur l’année, environ trois 
équivalents temps-pleins.

Jocelyne Neveu, Sylvie Briand 
et Nathalie Lisneuf gèrent les Archives de 
catholicité. Elles délivrent des actes de baptême 
et de mariage et transcrivent sur les registres de 
baptêmes, en lien avec les paroisses, la première 
communion, la confirmation et le mariage 
de tous ceux qui ont été baptisés dans notre 
diocèse. Ce sont quelques 3000 actes qui sont 
ainsi traités par an. Enfin, elles procèdent à la 
reliure des registres de baptême et de mariage 
de nos trente-quatre paroisses.
Jean Pierre Tauran ne compte pas son temps 
pour les Archives historiques.

Guillaume Léandri, salarié, se répartit entre 
l’informatique et la chancellerie pour laquelle 
il assure le Bureau des mariages. Celui-ci 
reçoit annuellement autour de 400 dossiers 
de mariage, ceux qui nécessitent une dispense 
pour empêchement de disparité de culte, 
une autorisation pour mariage mixte ou une 
autorisation de célébrer, dans le diocèse, un 
mariage préparé dans un autre. Guillaume est 
également en charge des apostasies, entre 50 
et 70 par an.
Cette diversité des tâches ne veut pas dire 
que chacun travaille de son côté. Nous 
croisant presque chaque jour au Centre, nous 
échangeons en temps réel sur les difficultés 
rencontrées et les solutions à leur apporter. 
Dans cet esprit d’équipe, nous avons instauré 

une réunion mensuelle 
avec pour ambition 
partagée d’améliorer notre 
efficacité par la mise en 
place de procédures de 
suivi et de contrôle.

Reste la fonction spécifique 
du chancelier. Outre la 
responsabilité de ces 
archives et la coordination 
de l’équipe, il est le garde 

des Sceaux et le notaire de l’Évêque. À ce titre, 
tout en gardant à l’esprit la réalité sacramentelle 
et pastorale des actes dont il a la charge, il doit 
s’assurer de leur efficacité canonique (forme 
et fond) afin qu’ils soient compréhensibles 
par leurs destinataires. Il doit aussi vérifier 
leur cohérence avec les actes antérieurs pour 
éviter d’éventuelles contradictions, sources de 
confusions.
Ensuite, le chancelier signe avec l’évêque ces 
actes, tout à la fois pour certifier leur identité 
juridique mais aussi, dans une dimension 
théologique, pour signifier que c’est l’Église 
diocésaine qui les reçoit.
Une fois expédiés à leurs destinataires, ces 
actes sont archivés par le chancelier.
Le chancelier et son équipe ne sont pas au seul 
service de l’évêque mais au service de tous. 
Par tous, il faut entendre la portion du peuple 
de Dieu confiée à l’évêque : fidèles, diacres, 
prêtres, religieux mais aussi les paroisses, 
les services généraux et diocésains et les 
congrégations qui me consultent régulièrement 
sur des questions canoniques.

Pour eux et pour tous, la porte de la chancellerie 
est toujours grande ouverte.

Jean Rouche

Chancellerie
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Le bureau des mariages et les apostasiesLe bureau des mariages et les apostasies
Le secrétaire nous présente son travail, en nous partageant ses convictions et l'importance Le secrétaire nous présente son travail, en nous partageant ses convictions et l'importance 
du service d'autrui.du service d'autrui.

Comment envisager la moindre 
activité d’Église sans y inclure 

la notion de service à autrui ? Qu’il 
s’agisse d’un prêtre, d’un diacre, d’un 
laïc bénévole, salarié ou en mission 
ecclésiale, c’est cette notion de service 
que nous avons en commun. Qu’il 
s’agisse d’annoncer, de célébrer, de 
communier, de vivre des temps forts 
ou de partager des moments d’Église, 
le socle commun, c’est autrui. Il en 
va de même pour la Chancellerie qui 
est au carrefour de la pastorale et 
de l’administratif. Ainsi, l’intégralité 
de notre travail est centrée sur les 
personnes.

Les dossiers de mariage en sont une illustration. 
Certes, nous vérifions la présence de toutes 
les pièces administratives et le bon respect du 
droit, nous assurant ainsi de la validité du futur 
mariage. Mais nous portons aussi une attention 
particulière aux déclarations d’intentions, 
rédigées par les fiancés. Ils y expriment le 
fondement de leur projet de vie matrimoniale 
en s’engageant à respecter les piliers du mariage 
chrétien. Aussi sommes-nous parfois amenés à 
solliciter les fiancés par le biais du responsable 
de leur préparation afin de nous assurer du 
bien-fondé d’un mariage à venir.

Il en va de même pour le suivi de ces dossiers 
post-célébration. La rigueur administrative dont 
nous faisons preuve n’a pour but que de nous 
assurer qu’en cas de problème cinq, dix, ou 
vingt ans plus tard, les éléments de réponse à 
une éventuelle demande de reconnaissance de 
nullité auprès d’une officialité soient retrouvés.

On pourrait cependant s’interroger au sujet 
des apostasies. En quoi le fait d’y faire droit 
automatiquement, sans creuser davantage les 
motivations de ces baptisés qui nous demandent 

à être « débaptisés » pourrait-il bien être une 
démarche de service à autrui ? La réponse est 
que le Seigneur nous a fait un don d’une valeur 
inestimable qui est la liberté. Nous sommes 
tous libres de L’accepter et de L’aimer, ou pas. À 
quel titre pourrait-on s’opposer à cette volonté 
et faire obstacle à l’expression de cette liberté ? 
Nous gardons l’espoir qu’une brebis égarée, 
même au plus loin, retrouve le chemin, quand 
bien même cela ne se produirait qu’à la toute fin 
lorsque nous serons tous jugés. Ainsi, même si 
le traitement des demandes d’apostasies est un 
acte surtout administratif soucieux de respecter 
le droit civil français, il n’est pas dépourvu d’un 
fond et d’une espérance chrétienne.

Derrière son aspect administratif parfois un peu 
austère, la chancellerie n’a pas d’autre vocation 
que d’être au service de tous les baptisés. Sa 
rigueur n’a pour finalité que de les servir au 
mieux et de ne jamais leur faire défaut.

À l’instar des autres Services diocésains, nous 
avons la fierté de cet engagement.

Guillaume Léandri
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la mémoire du diocèsela mémoire du diocèse
Incontournables, les archives historiques nous parlent d'hier pour mieux voir demain...Incontournables, les archives historiques nous parlent d'hier pour mieux voir demain...

C'est un service méconnu à la disposition de 
tous grâce à une salle de consultation (son 

catalogue sera mis prochainement en ligne sur 
le site du diocèse) qui permet non seulement 
aux chercheurs mais aussi à chacun de vous de 
se documenter dans divers domaines à travers

 d La vie et les écrits des saints, des évêques, 
des prêtres

 d La lecture de la Sainte Écriture approfondie, 
étudiée (latin français, commentaires)

 d Les grands courants spirituels qui influence-
ront la manière de vivre en Normandie (St 
Jean Eudes, St Vincent de Paul, HM Boudon...)

Il existe également un fonds important 
concernant les sessions du Concile Vatican II, 
grâce aux notes manuscrites et aux documents 
rapportés de Rome par Mgr Caillot (1962 – 1972).

Les documents historiques conservés relatent 
les évènements quotidiens de la vie de nos 

communes et de nos paroisses (livres, tracts, 
bulletin diocésain, communaux et paroissiaux). 
Aussi, j’encourage vivement les paroisses qui 
ne l’ont pas encore fait à nous confier leurs 
registres d’annonces qui sont de véritables 
« mines » pour l’histoire de nos communautés.

Nous avons le projet de constituer un fonds 
musical pour lequel sont bienvenues les œuvres 
des compositeurs diocésains tels que les 
abbés Lancelevée, Haumey, Buret, Cabuzel, et 
Messieurs Loth, et Dubourg et peut-être d’autres.

Nous recherchons également les graduels et 
missels d’autel de Rouen et de Lisieux pour 
procéder à une étude sur les similitudes des 
liturgies avant la configuration actuelle du diocèse.

Contactez-nous, passez nous voir. Nous sommes 
toujours intéressés par une collaboration 
fructueuse pour la protection du passé, du 
présent et… de l’avenir.

Jean Pierre Tauran

Archives de CatholicitéArchives de Catholicité
La responsable de ce service nous partage son cheminement.La responsable de ce service nous partage son cheminement.

Les joies et contraintes que m’apporte ma 
mission. Je suis entrée aux archives, il y a 

maintenant une quinzaine d’années. J’ai fait la 
saisie des actes de baptême. Nous étions deux 
bénévoles, suite au départ de ma collègue, je me 
suis retrouvée seule. J’ai été pour la première 
fois confrontée à l’inconnu en reprenant les 
communications inter-évêché.

Le poste d’archiviste consiste à réaliser des 
copies d’actes de baptême en vue de différentes 
utilisations : mariage, baptême, admission en 
école, parrain, marraine etc… Je dois réaliser 
des notifications, c’est-à-dire enregistrer les 
mariages célébrés sur les registres de baptême, 
les transmettre aux paroisses et éventuellement 

aux évêchés d’origine. Informatisée, je 
renseigne les personnes qui recherchent leur 
date de baptême, ou autre.

Je suis tenue de respecter et de protéger la 
confidentialité des informations contenues 
dans les registres. Il s’agit d’une obligation 
canonique mais aussi civile. Ce poste demande, 
par-dessus tout, une infinie rigueur dans la 
tenue des registres, dans le classement, la 
conservation et la manipulation. Toute erreur 
aurait des conséquences. En effet, si un acte 
de baptême venait à se perdre ou à être 
incorrectement notifié, cela pourrait ensuite 
être difficile à justifier et aller jusqu’à rendre 
ces sacrements invalides. Je participe aussi à la 

Chancellerie
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saisie des actes de baptêmes de l’année passée, 
pour la confection des registres, ainsi qu’à la 
première couture. Ensuite, d’autres personnes 
bénévoles continuent cette confection.

Je suis en lien direct avec le chancelier, Jean 
Rouche, ainsi qu’avec les secrétaires de paroisse 
et les évêchés de France.

Jocelyne Neveu

La confection des registresLa confection des registres
Chaque année, c'est plus de soixante-dix registres qui sont fabriqués de A à  Z !Chaque année, c'est plus de soixante-dix registres qui sont fabriqués de A à  Z !

Confectionner les registres de catholicité, 
c’est-à-dire procéder au classement et à 

la reliure, est bien une opération manuelle, 
mais nous (les bénévoles) avons conscience, 
en la réalisant, que nous sommes au service 
de chaque fidèle et des paroisses. Nous voyons 
passer toutes ces demandes d'individus ou de 
communautés paroissiales : demande d’acte de 
baptême pour être parrain/marraine, pour être 
confirmé, pour entrer en catéchèse ou bien pour 
se marier ; recherche de la trace d’une première 
communion, d’une profession de foi ou d’une 
confirmation ; recherche (beaucoup plus rare) 
de funérailles chrétiennes. Ces demandes nous 
sont assez souvent confiées avec parfois peu de 
renseignements : un nom, une date de naissance 
et, dans le meilleur des cas, un lieu. Alors 
quand nous voyons qu’il faut parfois faire des 
prospections dignes d’une enquête policière, 
nous mettons beaucoup de soins et d’attention 
à la réalisation de ces registres.

En effet, depuis quelques années, ce sont des 
bénévoles du diocèse, formés à ce travail et sous 
la responsabilité du chancelier, qui collectent 
les registres à l’état brut, une fois l’année 
terminée. Il nous faut alors remettre dans l’ordre 
chronologique les actes de baptême, puis les 
actes de mariage. Merci aux secrétaires de 
paroisse qui ont, auparavant, vérifié que tout 
était conforme et correctement signé. Puis nous 
procédons aux travaux de couture des feuillets et 
de reliure de l’ensemble. Les actes sont rédigés en 
deux exemplaires. Une fois la reliure terminée, un 
exemplaire sera redonné aux paroisses et l’autre 
sera conservé par les archives de catholicité. À 
la suite des actes de baptême et de mariage, on  

trouvera les listes des paroissiens qui ont fait leur 
première communion, leur profession de foi, 
ceux qui ont reçu le sacrement de confirmation, 
jeunes ou adultes, et, en dernier lieu, la liste des 
funérailles.

À ce travail, s’ajoute la notification des 
confirmations et des mariages. Il s’agit de 
noter sur l’acte de baptême le sacrement de 
confirmation ou celui du mariage, sacrements 
qui ne se reçoivent qu’une seule fois. C’est une 
tâche importante qui permettra, ensuite, de 
vérifier le parcours religieux d’une personne.

La vie chrétienne des paroissiens est ainsi 
notifiée, pour une année donnée. C’est sans 
doute plusieurs années plus tard que ces pages 
seront lues, étudiées, analysées pour répondre 
à des questions bien légitimes. Notre mémoire 
peut être défaillante, mais ces écrits sont la 
mémoire de notre diocèse, avec, au travers 
de ces pages, une histoire personnelle, parfois 
douloureuse ou surprenante.

Nathalie Lisneuf et Sylvie Briand



Pour soutenir la mission de l’ÉglisePour soutenir la mission de l’Église
LLe diocèse d’Évreux doit mener à bien de multiples e diocèse d’Évreux doit mener à bien de multiples 

missions. Pour les réaliser, il doit aussi assurer missions. Pour les réaliser, il doit aussi assurer 
des dépenses immobilières très importantes, des dépenses immobilières très importantes, 
notamment les travaux de mise aux normes et notamment les travaux de mise aux normes et 
de rénovation nécessaires (3,2 millions d’euros de rénovation nécessaires (3,2 millions d’euros 
pour la période de 2017 à 2025).  Cet immobilier pour la période de 2017 à 2025).  Cet immobilier 
rénové permet de mieux célébrer, accueillir pour rénové permet de mieux célébrer, accueillir pour 
la catéchèse par exemple et servir. Le financement la catéchèse par exemple et servir. Le financement 
de ces travaux est assuré normalement par les de ces travaux est assuré normalement par les 
donations et les legs. donations et les legs. 

Envisager de faire un legs, c’est s’ouvrir à un possible Envisager de faire un legs, c’est s’ouvrir à un possible 
partage pour témoigner de notre attachement partage pour témoigner de notre attachement 
et appartenance à l’Église. Notre génération et et appartenance à l’Église. Notre génération et 
celles qui nous suivent, auront besoin d’une Église celles qui nous suivent, auront besoin d’une Église 
vivante et engagée. À nous, en tant que chrétien, vivante et engagée. À nous, en tant que chrétien, 
de lui en donner les moyens. de lui en donner les moyens. 

Il est possible de léguer par testament tout ou Il est possible de léguer par testament tout ou 
seulement une partie de son patrimoine. Un legs, seulement une partie de son patrimoine. Un legs, 
même modeste, contribue à assurer l’avenir de même modeste, contribue à assurer l’avenir de 
l’Église catholique.l’Église catholique.

Transmettre tout ou partie de ses biens à l’Église est Transmettre tout ou partie de ses biens à l’Église est 
néanmoins une décision importante qui nécessite néanmoins une décision importante qui nécessite 
réflexion et accompagnement.réflexion et accompagnement.

Si vous désirez plus d’informations sur les legs, Si vous désirez plus d’informations sur les legs, 
donations et assurance-vie du diocèse d’Évreux, donations et assurance-vie du diocèse d’Évreux, 
vous pouvez visiter le site internet du diocèse vous pouvez visiter le site internet du diocèse 
d’Evreux ou prendre contact pour en parler avec d’Evreux ou prendre contact pour en parler avec 
le délégué legs.le délégué legs.

Courriel : legs@evreux.catholique.frCourriel : legs@evreux.catholique.fr
Site internet : http://evreux.catholique.frSite internet : http://evreux.catholique.fr
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De Singapour à EvreuxDe Singapour à Evreux
De retrour dans notre diocèse, le Père Saint Girons se présente à nos lecteurs.De retrour dans notre diocèse, le Père Saint Girons se présente à nos lecteurs.

Je m’appelle Bruno Saint Girons. Je suis né à 
Angerville-la-Campagne. Après le collège et 

lycée St François et de belles années chez les 
Scouts de France, j’ai fait une école d’ingénieur, 
très proche des jésuites. Après deux années de 
coopération catholique (DCC) au Sri Lanka, je 
suis rentré au séminaire (des Carmes à Paris) 
pour les MEP (Missions Etrangères de Paris) et 
le diocèse d’Evreux. 

J’ai été ordonné prêtre en juin 2002 à Evreux. 
Après une année à Londres, une en Inde et 14 
ans à Singapour (une cité-Etat de six millions 
d’habitants), me revoilà dans le diocèse. Je 
réside à Gaillon comme prêtre coopérateur 
et membre de la Fraternité Missionnaire du 
doyenné des paroisses Gaillard sur Seine (Les 
Andelys) et Notre-Dame de Bonne Espérance 
(Gaillon) et d'Ecouis. Je suis également envoyé 
dans les équipes de l’aumônerie de prison à Val 
de Reuil, du dialogue interreligieux et de la vie 
spirituelle au niveau du diocèse.

A Singapour, j’ai exercé mon ministère de 
prêtre comme vicaire dans quatre paroisses 
différentes (avec entre 5000 et 14 000 
personnes à la messe chaque dimanche !). 
J’y étais plus particulièrement engagé dans 
la formation (liturgie des enfants, catéchèse, 
catéchuménat, groupe biblique de catéchèse 
d’adulte « Mess’AJE »), dans l’accompagnement 
(notamment des jeunes, de la communauté Foi 
et Lumière, de quelques volontaires MEP, d’un 
groupe CVX français et de groupes de Singapour 
à Taizé et sur le chemin de St Jacques).

En interreligieux, après avoir rencontré 
le bouddhisme et pratiqué la méditation 
Vipassana au Sri Lanka (c’est surtout là que 
j’ai découvert ce que l'on a à apprendre des 
autres), j’ai pu travailler sur le bouddhisme, 
l'hindouisme, le yoga et les liens possibles avec 
le christianisme lors de mes études à Paris, 
à Londres et à Pondichéry. A Singapour, j’ai 

surtout découvert de petits groupes de dialogue 
interreligieux (ou même interspirituel, puisque 
certaines personnes se disent spirituelles mais 
pas religieuses) où l’on parle en « je » et où 
l’on apprend à s’écouter différents, sur des 
sujets comme la vie quotidienne, les mariages 
interreligieux ou le terrorisme. Singapour étant 
probablement le pays le plus multi-religieux du 
monde (avec 10 religions officielles), ce sont 
les musulmans que j’ai trouvé les plus actifs au 
niveau du dialogue. 

Côtoyant les cultures chinoises, malaises et 
indiennes, je me suis aussi intéressé à leurs 
approches de la santé, notamment les liens 
entre corps, guérison, spiritualité et énergie (cf. 
les approches du Qi Gong et de Michel Odoul). 

Je crois profondément que chaque culture 
et chaque religion porte des trésors et que 
nous pouvons nous enrichir les uns les autres, 
devenant ainsi de plus en plus pèlerins en quête 
de Dieu. 

A Singapour, j’ai également animé de nombreux 
week-end "Vivre & Aimer" - pour aider 
couples, prêtres et religieux/ses à creuser 
leur engagement - et vais continuer en 
France. Avec certains groupes interreligieux et 
l’accompagnement d’une jeune femme violée 
puis suicidaire, l’approche de "Vivre & Aimer" 
m’aide à passer de la tête au cœur, à être plus à 
l’écoute des émotions et du ressenti (chez moi et 
chez les autres), à plus chercher à comprendre 
l’autre que lui apporter des solutions.

Du temps de confinement (j’étais aux MEP à 
Paris), je retiens l’importance de ralentir et 
prendre du temps pour soi. Comme le dit un 
film sur St François, « Si tu veux vivre libre (et 
heureux), prend ton temps, va doucement ! » 
Et j’ajouterai : « Et rend grâce pour les petites 
fleurs de chaque jour ! ». 

Père Bruno Saint Girons

VIE DU DIOCÈSE
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Tends ta main au pauvre !Tends ta main au pauvre !
Eglise d'Evreux vous présente quelques extraits du message du pape pour la Journée Eglise d'Evreux vous présente quelques extraits du message du pape pour la Journée 
mondiale des pauvres, célébrée le 15 novembre.mondiale des pauvres, célébrée le 15 novembre.

La pauvreté prend toujours des visages 
différents qui demandent une attention à 

chaque condition particulière : dans chacune 
d’elles, nous pouvons rencontrer le Seigneur 
Jésus qui a révélé sa présence dans ses frères 
les plus faibles.

Dès les premières pages, le Livre de Ben Sira 
insiste sur le fait que, dans le besoin, il faut 
avoir confiance en Dieu : "Ne t’agite pas à 
l’heure de l’adversité. Attache-toi au Seigneur, 
ne l’abandonne pas, afin d’être comblé dans 
tes derniers jours. Toutes les adversités, 
accepte-les ; dans les revers de ta pauvre vie, 
sois patient ; car l’or est vérifié par le feu, et 
les hommes agréables à Dieu par le creuset de 
l’humiliation. Dans les maladies comme dans 
le dénuement, aie foi en lui. Mets ta confiance 
en lui, et il te viendra en aide ; rends tes 
chemins droits, et mets en lui ton espérance. 
Vous qui craignez le Seigneur, comptez sur sa 
miséricorde, ne vous écartez pas du chemin, de 
peur de tomber".

La prière à Dieu et la solidarité avec les 
pauvres et les souffrants sont inséparables. 
Pour célébrer un culte qui soit agréable au 
Seigneur, il est nécessaire de reconnaître que 
toute personne, même la plus indigente et la 
plus méprisée, porte l’image de Dieu imprimée 
en elle. De cette attention découle le don de 
la bénédiction divine, attirée par la générosité 
pratiquée à l’égard du pauvre. La bénédiction 
du Seigneur descend sur nous et la prière 
atteint son but quand elles sont accompagnées 
par le service aux pauvres.

La générosité qui soutient le faible, console 
l’affligé, apaise les souffrances, restitue la 
dignité à ceux qui en sont privés, est en fait la 
condition d’une vie pleinement humaine. Le 
choix de consacrer une attention aux pauvres, à 

leurs nombreux et divers besoins, ne peut être 
conditionné seulement par le temps disponible 
ou par des intérêts privés, ni par des projets 
pastoraux ou sociaux désincarnés.

Avoir le regard tourné vers le pauvre est difficile, 
mais plus que jamais nécessaire pour donner 
à notre vie personnelle et sociale la bonne 
direction. Il ne s’agit pas d’exprimer beaucoup 
de paroles, mais plutôt d’engager concrètement 
la vie, animée par la charité divine.

Chaque rencontre avec une personne en 
situation de pauvreté nous provoque et nous 
interroge. Comment pouvons-nous contribuer 
à éliminer ou, du moins, à soulager sa 
marginalisation et sa souffrance ? Comment 
pouvons-nous l’aider dans sa pauvreté 
spirituelle ? La communauté chrétienne est 
appelée à s’impliquer dans cette expérience de 
partage, sachant qu’il ne lui est pas permis de 
la déléguer à qui que ce soit. Et pour être un 
soutien aux pauvres, il est fondamental de vivre 
personnellement la pauvreté évangélique.

Il est vrai que l’Église n’a pas de solutions 
globales à proposer, mais elle offre, avec la 
grâce du Christ, son témoignage et ses gestes 
de partage. Elle se sent en outre le devoir de 
présenter les instances de ceux qui n’ont pas le 
nécessaire pour vivre. Rappeler à tous la grande 
valeur du bien commun est, pour le peuple 
chrétien, un engagement de vie qui se réalise 
dans la tentative de n’oublier aucun de ceux 
dont l’humanité est violée dans ses besoins 
fondamentaux.

Tendre la main fait découvrir, avant tout à 
celui qui le fait, qu’existe en nous la capacité 
d’accomplir des gestes qui donnent un sens à la 
vie. Que de mains tendues pouvons-nous voir 
tous les jours ! Malheureusement, il arrive de 
plus en plus souvent que la hâte entraîne dans 

ÉGLISE UNIVERSELLE
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un tourbillon d'indifférence, au point que l'on 
ne sait plus reconnaître tout le bien qui se fait 
quotidiennement, en silence et avec grande 
générosité.

Tendre la main est un signe : un signe qui rappelle 
immédiatement la proximité, la solidarité, 
l’amour. En ces mois où le monde entier a été 
submergé par un virus qui a apporté douleur et 
mort, détresse et égarement, combien de mains 
tendues nous avons pu voir ! La main tendue 
du médecin qui se soucie de chaque patient 
en essayant de trouver le bon remède. La main 
tendue de l’infirmière et de l’infirmier qui, bien 
au-delà de leurs horaires de travail, sont restés 
pour soigner les malades. La main tendue 
de ceux qui travaillent dans l’Administration 
et procurent les moyens de sauver le plus de 
vies possibles. La main tendue du pharmacien 
exposé à tant de demandes dans un contact 
risqué avec les gens. La main tendue du prêtre 
qui bénit avec le déchirement au cœur. La main 
tendue du bénévole qui secourt ceux qui vivent 
dans la rue et qui, en plus de ne pas avoir un 
toit, n’ont rien à manger. La main tendue des 
hommes et des femmes qui travaillent pour 
offrir des services essentiels et la sécurité. Et 
combien d’autres mains tendues que nous 
pourrions décrire jusqu’à en composer une 
litanie des œuvres de bien. Toutes ces mains 
ont défié la contagion.

« Tends la main au pauvre », est donc 
une invitation à la responsabilité comme 
engagement direct de quiconque se sent 
participant du même sort. C’est une incitation 
à prendre en charge le poids des plus faibles, 
comme le rappelle saint Paul : « Mettez-vous, 
par amour au service les uns des autres. Portez 
les fardeaux des uns les autres ». L’Apôtre 
enseigne que la liberté qui nous a été donnée 
par la mort et la résurrection de Jésus Christ 
est pour chacun de nous une responsabilité 
pour se mettre au service des autres, 
surtout des plus faibles. Il ne s’agit pas d’une 

exhortation facultative, mais d’une condition 
de l’authenticité de la foi que nous professons.

« Quoi que tu fasses, souviens-toi que ta vie a 
une fin ». C’est l’expression par laquelle le Livre 
de Ben Sira conclut sa réflexion. Le texte se 
prête à une double interprétation. La première 
fait ressortir que nous devons toujours garder à 
l’esprit la fin de notre existence. Il y a aussi une 
deuxième interprétation, qui souligne plutôt 
le but vers lequel chacun tend. C’est la fin de 
notre vie qui demande un projet à réaliser et un 
chemin à accomplir sans se lasser. Or, le but de 
chacune de nos actions ne peut être autre que 
l’amour.

Que sur ce chemin quotidien de rencontre 
avec les pauvres nous accompagne la Mère de 
Dieu, qui plus que tout autre est la Mère des 
pauvres. La Vierge Marie connaît de près les 
difficultés et les souffrances de ceux qui sont 
marginalisés, parce qu’elle-même s’est trouvée 
à donner naissance au Fils de Dieu dans une 
étable. Sous la menace d’Hérode, avec Joseph 
son époux et l’Enfant Jésus, ils se sont enfuis 
dans un autre pays, et la condition de réfugié 
a marqué, pendant quelques années, la Sainte 
Famille. Puisse la prière à la Mère des pauvres 
rassembler ses enfants favoris et tous ceux qui 
les servent au nom du Christ. Que la prière 
transforme la main tendue en une étreinte de 
partage et de fraternité retrouvée.

Pape François

ÉGLISE UNIVERSELLE
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Journée mondiale des migrantsJournée mondiale des migrants
Le dimanche 27 septembre, dans l’église de La Madeleine, à Évreux, notre évêque présidait Le dimanche 27 septembre, dans l’église de La Madeleine, à Évreux, notre évêque présidait 
la célébration préparée par la Pastorale des Migrants, conjointement avec la paroisse La la célébration préparée par la Pastorale des Migrants, conjointement avec la paroisse La 
Madeleine-Nétreville. Des participantes témoignent.Madeleine-Nétreville. Des participantes témoignent.

La célébration s’est ouverte sur le chant 
de Roland Dollé « Les exilés ». Nous 

étions ainsi au cœur des intentions de cette 
célébration : prier pour tous les exilés, tous les 
migrants. L’église était pleine, les participants 
masqués et distanciés, mais nous pouvions 
remarquer tous ces jeunes, petits et grands, 
certains baptisés depuis peu. Ce n’était pas 
exceptionnel. Ils viennent régulièrement, avec 
leurs familles, célébrer le dimanche. Dans la 
procession d’entrée, nous reconnaissions des 
visages de personnes de diverses nations. Le 
chant d’entrée exprimait cette joie de se voir 
rassemblés par le Christ. Après le mot d’accueil 
de Brigitte Steiner de la Pastorale des Migrants, 
des représentants de divers pays sont venus 
nous dire « Bonjour ! Bienvenue ! », dans 
leur langue d’origine. Chacun de nous, avec 
joie, s’est efforcé de reprendre ces mots, avec 
souvent beaucoup de maladresse, mais du 
fond du cœur. Cela a contribué à nous unir, à 
nous accueillir les uns les autres. Une grande 
carte du monde a fleuri de drapeaux de pays 
représentés : Cameroun, Bénin, Togo, Sénégal, 
République Démocratique du Congo, Congo 
Brazzaville, Burkina-Faso, Portugal, Colombie, 
Madagascar... Nous avons vu les enfants tendre 
le cou pour essayer de situer le pays cité. Ils 
se sont rattrapés à la fin de la célébration, en 
s’approchant de plus près, avec leurs parents.

Nous avons découvert des consonances 
inhabituelles dans la traduction des lectures et 
des intentions de la prière universelle. Oui, là, 
nous avons senti l’universalité de notre prière.

Notre évêque, dans son homélie, nous a redit sa 
joie d’être parmi nous, en remarquant qu’il a pu 
se rendre dans plusieurs des pays cités, sur le 
continent africain où il a pu apprécier la qualité 
de l’accueil. « Chez nous, c’est chez vous ! ». 

Dans l’Église, nous sommes toujours chez nous. 
Mais quel chemin choisissons-nous de prendre 
pour vivre ? Une autoroute, où nous filons vite 
sans rien voir ? Ou une petite route où nous 
pouvons observer les difficultés des habitants ? 
Soyons attentifs, ayons le souci de rencontrer 
nos frères, surtout les plus pauvres, les exilés.

La diversité des origines s’est retrouvée dans 
la procession des offrandes, dans ces fruits 
que nous, français, appelons « exotiques » et 
qui sont, pour beaucoup de paroissiens, un 
souvenir odorant et goûteux de leur pays.

L’assemblée était toute imprégnée de joie et 
d’exaltation lorsque, avant le chant d’envoi, 
deux femmes ont témoigné de leur chemin 
difficile, douloureux. La guerre, la disparition 
brutale d’un enfant, d’une amie, elles l’ont vécue 
en direct, elles en sont marquées. Ces paroles 
fortes ont remis brutalement l’assemblée 
dans le contexte réel des migrants, dans les 
souffrances supportées, dans l’éloignement 
d’une famille. Mais toutes deux ont dit leur 
chance d’avoir été accueillies en France, terre 
d’accueil, terre d’asile. Un sourire a pu revenir 
sur les visages.

Nathalie Lisneuf et Régine Guivarch
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20 ans de l'église Saint Jean Baptiste20 ans de l'église Saint Jean Baptiste
À l’occasion de ce jubilé, le coordinateur de l'Équipe d'Animation Locale nous retrace l'histoire À l’occasion de ce jubilé, le coordinateur de l'Équipe d'Animation Locale nous retrace l'histoire 
de cette église de Vernon.de cette église de Vernon.

Monseigneur David a donné 
l’élan pour construire une 

nouvelle église à Vernon, il y a 
vingt ans, pour ce quartier très 
cosmopolite qui s’est développé 
par la suite avec le nouveau 
quartier des Douers. Cette église 
est venue remplacer la chapelle 
en préfabriqué du même nom 
qui a duré trente-six ans…

Elle a été conçue par l’architecte 
Étienne Lemoine, la première 
pierre a été posée en 1998 par 
Roland Dollé, vicaire général. 
Denis Guitel a suivi les travaux 
quotidiennement. Les œuvres de Marie-
Madeleine Bourdin (dont les hauts-reliefs en 
terre cuite, et la crèche) sont venus décorer 
notre église. Monseigneur David l’a béni le 
23 janvier 2000 (il y avait quatre cent cinquante 
personnes).

Dans le quartier, il y a eu pendant un moment, 
une communauté franciscaine et une maison 
des sœurs bleues à la ZUP (sœur Anne et sœur 
Marie-Véronique étaient très présentes).

Depuis les prêtres (Pères Pierre Gaudin, 
Sébastien Jean, Michel Lèbre, Denis Chautard, 
Jean-François Berjonneau, Jean Marc Le Cam, 
Fulbert Ntedika, Julien Palcoux et Théophile 
Paku Mwaku), les diacres avec les laïcs ont 
essayé de maintenir le climat particulier 
d’ouverture à tous et de travail ensemble. On ne 
peut pas citer chacun, mais tous sont associés à 
cette cérémonie anniversaire et remerciés.

Les relations avec les personnes, les familles de 
ces périphéries et les exclus sont importantes, 
habitants multiculturels du quartier, migrants, 
gens du voyage, en difficulté sociale, l’accueil 
est ouvert à tous…

Les origines et la diversité 
sont prises en compte et 
mises en valeur. Les relations 
individualisées avec les parents 
des enfants catéchisés sont 
mises en avant.

Les célébrations sont très 
variées : messe des jeunes, 
messe JOC, messe des peuples, 
ou plus traditionnelles comme 
pour Noël. Il y a eu beaucoup 
de retours spontanés : « Une 
célébration comme cela, ça fait 
du bien ».

Beaucoup de paroissiens sont 
investis dans des activités de la paroisse 
(formation des enfants, animation, groupe 
de prières, renouveau, groupe interreligieux, 
carrefour des cités, JOC, ACO, MEJ quelques 
années, CCFD - Terre Solidaire, solidarité 
avec Solidarité Partage, ADEM) ou dans des 
associations non confessionnelles.

En 2012, 2014 et 2018, l'église saint Jean 
Baptiste a accueilli la « kermesse de l’amitié » 
qui a réuni toutes les composantes de la grande 
paroisse. Ces kermesses furent de grands 
moments de fraternité. Beaucoup de repas 
partagés nous ont réunis, en particulier chaque 
saint Jean Baptiste suivie de la veillée.

En ce samedi 19 septembre, Monseigneur 
Nourrichard est venu célébrer les vingt ans 
de notre église, dans des conditions sanitaires 
particulières (limitation à cent cinquante 
personnes dans l’église, port du masque 
obligatoire…). La célébration fut priante et 
joyeuse, en communion avec de nombreuses 
personnes qui n’étaient pas présentes 
physiquement.

Patrick Piffaut
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L'Esprit souffle !L'Esprit souffle !
Un membre de l'aumônerie de la paroisse St André-Mesnilliers nous partage l'évolution de Un membre de l'aumônerie de la paroisse St André-Mesnilliers nous partage l'évolution de 
l'accueil des jeunes.l'accueil des jeunes.

En aumônerie, on accompagne l'ado qui 
demande le sacrement de la confirmation 

mais pas que. Notre définition est que c'est une 
expérience de vie, d'amitié, de découverte de 
Dieu pour s'enrichir, trouver sa place et faire 
grandir leur sens de l'Église.

Comment ça se passe chez nous ? En 2019, dix-
sept jeunes ont frappé à notre porte, contre 
cinq en 2018 et vingt-trois jeunes en 2020. 
Une véritable ascension, j'ose crier l'effusion 
de l'Esprit Saint ! Ces ados viennent de divers 
horizons, avec chacun son parcours de foi.

Notre constat, depuis deux ans, est cette 
réalité d'ados, d'adultes en quête de Dieu. 
Ce qui explique que sur notre paroisse, la 
moitié des effectifs chemine vers le baptême. 
Et la difficulté est là ! Le savoir être docile à 
écouter, à s'adapter aux diverses situations et 
accompagner chacun à son niveau… sans jamais 
oublier pour quoi nous sommes là et pour qui !

Pour cela, nous ne sommes pas seuls ! Le 
Seigneur conduit bien son troupeau… Avec 
l'arrivée du Père Élie, la catéchèse et l'aumônerie 
ont pris un tournant. Un souffle qui a mis en 
lumière les zones d'ombres. Progressivement, 
on a entendu parler de « doyenné », puis ce 
que j'appelle les trois "C" : Communication, 
Confiance, Collaboration ; même les Services 
du diocèse ont pris, tout à coup, une autre 
dimension.

Nous avons revu l'organisation et la proposition 
de l'aumônerie en paroisse, en doyenné et 
participé aux temps forts du Diocèse. Cette 
notion communautaire est devenue bien 
présente chez nous !

Plusieurs rencontres ont eu lieu avec tous 
les acteurs : les jeunes, leurs parents, les 
animateurs et les prêtres. C'est indispensable : 

ce sont des temps précieux qui nous permettent 
d'avancer, faire ensemble, même si les agendas 
sont parfois chargés. Une cohésion s'installe 
progressivement et cela fait du bien car il y a un 
vrai partage !

La crise sanitaire nous a mis quelque temps 
en pause mais le Seigneur n'a pas dit son 
dernier mot… Mathilde, 14 ans, se préparant 
au sacrement du baptême a pris l'initiative de 
créer un groupe aumônerie sur Whattsapp et 
François a proposé en conférence téléphonique 
un temps de prières durant le confinement. 
Tout n'était pas forcément au point mais un lien 
était là.

Nous avons quand même pu partir du 11 au 
13 septembre au sanctuaire de Notre-Dame 
de Montligeon pour un temps de retraite en 
doyenné. Un vrai havre de paix ! Nous avons 
vécu un week-end riche de rencontres, de 
témoignages, de prières, d'émotions, de 
complicité et de jeux… Puis il y a eu l'échange 
avec le vicaire général, le père Michel 
Daubanes, pour recevoir ensuite le dimanche 
4 octobre le sacrement de la Confirmation. 
L'Esprit Saint planait dans cette église de Saint 
André ; quelle grâce Seigneur ! Durant ce temps 
de fête, l’administrateur de la paroisse, le père 
Élie Delplace, était envoyé en mission par le 
vicaire général.

Merci à chacun de vous et rendons grâce à Dieu 
pour ce chemin de vie.

« Lève-toi : car je t'établis témoin des choses 
que tu as vues » (Ac 26,16). Tel est le thème 
de la Journée Mondiale des Jeunes pour cette 
année.

Élisabeth Reis

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Présentation de nouvelles Équipes d'Animation PastoralePrésentation de nouvelles Équipes d'Animation Pastorale

Paroisse Sainte Marie du Pays de VerneuilParoisse Sainte Marie du Pays de Verneuil
Personne ne nous a embauchés ! Allez, vous 

aussi à ma vigne (Mt 20). Cette réponse 
n’est pas celle des quatre membres appelés 
par notre évêque et envoyés en mission par le 
vicaire général, en ce dernier dimanche estival, 
le 20 septembre dernier.

Après avoir osé lancer la consultation par mail 
pendant le confinement, avec la ténacité et le 
soutien de Marie-Odile Lepoutre, responsable 
du Service des paroisses, quatre personnes 
ont été choisies : Mesdames Élisabeth 
Bataille, Marie-Claude Garnier (en activité 
professionnelle) et Messieurs Patrick Hoflack 
(professionnellement retraité, frère de charité) 
et Benoit Messmer (jeune père de famille, 
travaillant dans le monde de la santé).

La messe du 20 septembre est arrivée après ces 
semaines de confinement et l’attente de pouvoir 
nous retrouver, pour aller nous aussi, en équipe 
à la vigne du Seigneur, pour poursuivre le travail 
de mes prédécesseurs et des trois membres de 
l’EAP encore présents et que je tiens à remercier 
pour leur prière, leur soutien et leurs conseils : 
Madame Monique Souchay, Messieurs François 
Landrieu et Freddy Lemoine. Leur « retraite » 
de l’EAP sera de courte durée, car déjà des 
missions les attendent ! Pas d’âge ni d’heure 
pour aller à la vigne du Seigneur, mais une 
urgence missionnaire et le désir de notre Dieu 
de nous embaucher. De quoi lancer l’année et 
l’équipe : "Allez, vous aussi à ma vigne" (Mt 20).

Père Jérôme Payre

Paroisse MontgeolyParoisse Montgeoly
Dimanche 27 septembre à Lieurey : temps 

maussade, pluie et vent et pourtant le 
cœur est en fête ! Aujourd’hui, le Père Michel 
Daubanes et Marie-Odile Lepoutre, responsable 
du Service des paroisses au sein du diocèse, 
sont venus envoyer en mission la nouvelle 
Équipe d’Animation Pastorale de la paroisse.

Après les déménagements d’Yves Cornudet 
(juin 2018), de Françoise Tallais (juin 2019), 
nous étions en effectif réduit. Merci à Gabriel 
Amelot de nous avoir rejoint en mars 2019. 
Heureusement, Nicolas Flamant est resté très 
présent et son appui, sans faille pendant ces six 
années !

Nous sommes de nouveau quatre autour de 
notre curé, le Père Charles-Hector de Souancé, 
qui a joyeusement présenté la paroisse 
constatant son dynamisme et ses manques. 
Les trois nouveaux sont enthousiastes et plein 
d’idées. Ils témoignent de leur réaction à 
l’appel :

« Mon premier réflexe a été : je ne vais pas 
savoir faire. J'ai été tentée de répondre 
non. Mais comme le fils que le père envoie 
travailler à sa vigne, j'ai fini par dire "oui" »  
(Véronique Michon).

« Pourquoi oui ? Si j’ai été choisi malgré mon 
inexpérience, c’est qu’il y a une bonne raison ! 
Pourquoi moi ? Parce que j’aime nos églises 
et désire participer à leur embellissement »  
(Jean-Charles Royer).

« Le renouvellement de l’EAP a coïncidé avec 
l’année Laudato Si’. J’ai pensé que c’était 
l’occasion de contribuer à faire progresser 
dans la paroisse la notion d’écologie intégrale » 
(Philippe Veyronnet).

Et j’ajouterai, en renouvelant le mandat pour 
trois ans, afin de nous guider dans notre 
mission, prions le Psaume du jour : "Seigneur, 
enseigne-moi tes voies, Fais-moi connaître ta 
route" ».

Noémie Mainguet

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Tendre la main !Tendre la main !
La journée nationale du Secours Catholique coïncide avec la journée mondiale des pauvres, La journée nationale du Secours Catholique coïncide avec la journée mondiale des pauvres, 
le 15 novembre… Le tout nouveau président du Comité diocésain nous en parle.le 15 novembre… Le tout nouveau président du Comité diocésain nous en parle.

« Celui qui a de quoi vivre en ce monde, 
s’il voit son frère dans le besoin sans 

se laisser attendrir, comment l’amour de Dieu 
pourrait-il demeurer en lui ? Mes enfants, nous 
devons aimer : non pas avec des paroles et des 
discours, mais par des actes et en vérité » (1 Jn 
3, 17-18).

Ces paroles de l’apôtre Jean expriment un 
appel qu’aucun chrétien ne peut ignorer. Pour 
les communautés chrétiennes, la Journée 
Mondiale des Pauvres nous appelle à une 
attention fondamentale pour qu’entre nos 
mains tendues et ouvertes se vivent l’accueil du 
Tout-Autre, le don de soi-même et 
l’amour envers le prochain. (Mgr J.P 
Gusching, Évêque de Verdun)

Comment tendre la main  
aveC le SeCourS 
Catholique ?

Le rapport statistique de pauvreté, 
très attendu de tous, sortira le 
12 novembre. Il propose une 
photographie de l’état de la 
pauvreté en France avec des 
chiffres, par région, illustrés par des 
témoignages de ceux qui vivent la précarité. 
Il fait entendre la voix de ces personnes. Ce 
rapport permet d’orienter nos activités en 
fonction des situations de pauvretés relevées 
sur nos territoires.

Comme tous les ans, le 3ème dimanche de 
novembre est réservé à la Journée Nationale 
du Secours Catholique (14 et 15 novembre). 
C’est la grande campagne annuelle de visibilité 
et de collecte du Secours Catholique. Elle 
réunit toutes les actions locales et nationales 
que l’association mène entre début novembre 
et fin décembre, pour faire connaître ses 

actions et susciter l’engagement du plus 
grand nombre. C’est l’occasion de créer des 
temps de rencontres avec les paroissiens et 
le public. Les équipes du Secours Catholique 
prendront contact avec les équipes liturgiques 
des paroisses afin de préparer les messes en 
apportant des témoignages de leur quotidien 
tout en faisant écho à la parole des personnes 
que nous accueillons.

Vivez l’Avent autrement avec les personnes en 
situation de précarité grâce à la chaîne de prière 
qui sera ouverte par le Secours Catholique sur le 
site « hozana.org », le 1er week-end de l’Avent.

nouS avonS beSoin de votre 
aide finanCière, de nouveaux 
bénévoleS. nouS vouS remerCionS 
par avanCe de votre grande 
généroSité.

Cette année, durant la période du confinement, 
les équipes de notre délégation ont œuvré sans 
relâche et ont distribué pas moins de 75 000 € 
en chèques-services. Mais notre grande 
vocation doit rester l’accompagnement, c’est-à-
dire à apprendre comment pêcher plutôt que 
donner uniquement du poisson.
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Avec une équipe renouvelée…Avec une équipe renouvelée…
Le bureau de la délégation du Secours Catholique Haute-Normandie Évreux, Le Havre, Rouen Le bureau de la délégation du Secours Catholique Haute-Normandie Évreux, Le Havre, Rouen 
a été largement renouvelé cette année. Nous souhaitons la bienvenue à :a été largement renouvelé cette année. Nous souhaitons la bienvenue à :

olivier SoulèreS,  
préSident de la délégation

66 ans, marié, cinq enfants et quatre petits 
enfants (pour l’instant !). Suite à une carrière 
consacrée à la forêt, j’ai profité du temps libre 
que me laissait la retraite pour m’engager au 
Secours Catholique. Après quelques années 
dans l’équipe de Vernon, je n’ai pu que 
répondre positivement à la sollicitation de 
Mgr Nourrichard. C’est ainsi que je me retrouve 
à la tête de la délégation du Secours Catholique 
Haute-Normandie : Évreux, Le Havre, Rouen, 
toujours pour servir.

Serge rondreux, viCe-préSident, 
préSident du Comité dioCéSain

58 ans, divorcé, trois grandes filles mais pas 
encore grand-père. J’ai terminé mon activité 
professionnelle fin août 2020, en marketing et 
développement chez Parker. J’habite à Évreux 
et je suis resté attaché à la paroisse Notre 
Dame du Grand Sud d'Evreux. Je suis engagé 
avec la communauté Mission de France dans 
l’équipe d’Évreux. La mission de vice-président 
du Secours Catholique est pour moi une 
opportunité de rester au service du frère.

père théophile paku mwaku, 
aumônier dioCéSain

J’ai 52 ans, et je suis prêtre, membre de la 
Congrégation des Passionnistes qui nous 
rappelle l’amour immense du Christ manifesté 
dans sa passion. La souffrance n’a pas le dernier 
mot dans nos vies. Elle est souvent source 
d’un nouveau départ si elle est vécue sous le 
regard du Christ. Unis au Christ, nous pouvons 
expérimenter qu’il n’y a pas d’impasses qui ne 
puissent être traversées.

Je suis en France depuis 14 ans. Auparavant 
j’étais dans le diocèse d’Orléans et actuellement 

dans la paroisse de Saint Louis Pays de Vernon 
comme prêtre coopérateur. J’accompagne le 
Renouveau Charismatique. Depuis cette année, 
Mgr Nourrichard m’a demandé et appelé 
au ministère pour le Secours Catholique qui 
me semble être le reflet du Christ auprès des 
personnes que nous accueillons. J'y suis très 
attaché, car c'est l’Évangile en actes.

Et nous remercions tout particulièrement  Et nous remercions tout particulièrement  
M. Bernard Prevelle et le père Michel Morin. M. Bernard Prevelle et le père Michel Morin. 
Ils nous confient :Ils nous confient :

Je rends grâce à Dieu pour tout ce qui m’a été 
donné de vivre en assumant la mission qui 
m’a été confiée. Dans la relation avec tous les 
acteurs du Secours Catholique j’ai remarqué 
la grande disponibilité, l’écoute et la créativité 
dans les équipes, pour vivre la fraternité et la 
solidarité avec les personnes en souffrance 
par l’isolement ou par la précarité. Les 
temps de dialogue ont révélé la richesse de 
chacun, cachée derrière les apparences. Cela 
a transformé ma relation à Dieu en donnant 
un sens plus profond du message d’amour de 
l’Évangile de Jésus-Christ.

Bernard Prevelle

Pour moi, viennent de s’achever neuf années 
comme aumônier diocésain du Secours 
Catholique, mission qui a été élargie à celle 
d’accompagnateur du Bureau de la délégation 
de Haute-Normandie lors du regroupement 
“Evreux-Rouen-Le Havre” en janvier 2014.

Tant au sein du diocèse durant mon 1er 

mandat qu’à l’échelon régional ensuite, j’ai 
particulièrement apprécié de pouvoir faire 
route avec une équipe d’animation spirituelle 
soucieuse de rejoindre les partenaires des 
différents territoires en se référant à Jésus-
Christ et à son Église.

Michel Morin
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Dans de nouveaux locaux, partagés Dans de nouveaux locaux, partagés 
entre Services diocésains de solidarité…entre Services diocésains de solidarité…
L’équipe support a quitté la rue du Docteur Guindey au profit d’une installation à l’Espace L’équipe support a quitté la rue du Docteur Guindey au profit d’une installation à l’Espace 
Charles de Foucauld, au 19 rue des Cheminots, dans le quartier de La Madeleine, pour Charles de Foucauld, au 19 rue des Cheminots, dans le quartier de La Madeleine, pour 
rejoindre d’autres Services et Mouvements de solidarité du diocèse, mais aussi des bénévoles rejoindre d’autres Services et Mouvements de solidarité du diocèse, mais aussi des bénévoles 
du Secours Catholique. Cet espace se veut :du Secours Catholique. Cet espace se veut :

Dynamique : des activités collectives 
animées par tous les acteurs du Secours 
Catholique,

 d L’alphabétisation : deux cours le jeudi,
 d La domiciliation, le mardi après-midi et jeudi 

matin,
 d L’atelier bien être, le mercredi matin,
 d L’accueil des migrants le mercredi matin,
 d L’atelier tricot-arts plastiques – le jeudi 

après-midi,
 d Le café – parlons parents, le vendredi après-

midi.

Confidentiel :  les demandes d'aide 
accueillies dans des conditions favorables à 
l'écoute individuelle,

 d La commission des aides financières se réunit 
une fois par mois,

Participatif :  toutes les équipes des 
territoires de l’Eure sont invitées à discuter, 
échanger, avoir un point ressource,

Formateur :  tous les acteurs peuvent se 
former de manière participative,

Ouvert : nos partenaires sont les bienvenus.

enSemble pour préparer demain…
Ensemble, agir pour la dignité,Ensemble, agir pour la dignité,

« Merci pour les beautés de la création qui sont 
pour tout le monde même pour les pauvres ». 
Yves

Forts de notre conviction que Dieu a donné à 
chaque personne une égale dignité, permettre 
à chacun d’affirmer son désir d’exister.

Ensemble, se mobiliser,Ensemble, se mobiliser,

« Depuis que je suis bénévole, je me sens utile. 
J’ai trouvé une seconde famille ». Monique

Le fonctionnement en équipe permet à chacun 
de valoriser ses talents, de sortir de son 
isolement pour agir et s’engager avec les autres.

Ensemble, être fraternels,Ensemble, être fraternels,

« Accueillis ou bénévoles, nous sommes tous 
des personnes qui avons des choses à apprendre 
les uns des autres ». Valérie

Vivons la fraternité dans toutes les dimensions 
de nos existences et dans nos équipes par une 
attention à la qualité des relations au quotidien. 
Bâtissons une société de frères !

Ensemble, construire l’égalité.Ensemble, construire l’égalité.

« Une terre, un toit, un travail, des droits 
sacrés ». Pape François

Nous voulons que tout projet, dès sa conception 
associe tous les acteurs parce que nous sommes 
tous égaux.

« C’est ce que nous voulons mettre en œuvre 
sur nos territoires, à la mesure de nos moyens 
et de nos réalités » nous dit le groupe de travail 
du projet de délégation.

touS aCteurS  
au SeCourS Catholique !
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Dans un monde juste et fraternelDans un monde juste et fraternel
enCyClique « fratelli tutti ».

Avec le pape François, nous pensons que la 
fraternité sauve l’humanité. Soyons « Acteurs » 
de cette fraternité car c’est en son nom que 
Jésus « nous exhorte à laisser de côté toutes les 
différences et, face à la souffrance, à devenir 
proche de toute personne ».

le verbe S’eSt fait Chair, que 
faiS-tu de ton frère ?

Avec notre évêque Christian, donnons toujours 
plus la place aux pauvres et aux exclus, « ils 
sont les destinataires privilégiés de l’Évangile » 
(Benoît XVI).

la fraternité au quotidien

Au Secours Catholique, chaque année en 
France, près de 1,5 million de personnes, 
françaises ou étrangères, sont accueillies par 
des français ou des étrangers. Avec Véronique 
Fayet, notre Présidente, nous prouvons que la 
fraternité n’est pas seulement une devise au 
fronton de nos mairies, mais que c’est la vie, le 
quotidien.

la fraternité en aCteS à bernay…

L’atelier cuisine qui a lieu une fois par mois au 
lycée Saint Anselme, avec les étudiants du BTS 
Économie Familiale et Sociale et des accueillis 
du Secours Catholique, a pour but de faire un 
plat, de cuisiner avec des produits de saison, 
d’inciter à préparer soi-même ses repas et de 
faire des économies. À la fin de l’atelier, les 
accueillis repartent avec leur plat et la recette 

chiffrée. Ces ateliers sont l’occasion de vivre 
un temps de partage intergénérationnel et 
de fraternité. Les jeunes de BTS font montre 
d’une grande patience à l’égard de leurs aînés. 
Chacun est à l’écoute de l’autre. Cet atelier est  
l’occasion d’échanger, de partager, de créer des 
liens, de se valoriser, de vivre la fraternité.

et à vernon

Fin d’année magique pour plus de vingt 
enfants du soutien scolaire qui ont pu assister 
à une séance de cinéma : La Reine des Neiges. 
Première séance de cinéma pour certains, beau 
moment partagé dans l’amitié et la joie.

protégeonS-nouS  
et reStonS fraternelS

Le coronavirus nous restreint sur la convivialité, 
l’échange, la visibilité. Inventons d’autres 
formes de fraternité, sourions avec les yeux. 
Merci à toutes les équipes, en support ou 
sur le terrain, qui se protègent et assurent la 
continuité de l’accueil.

Ils répondent à l’appel de notre évêque 
Christian dans sa lettre Pastorale de septembre : 
« Prenons soin de nous-même pour être en 
capacité de prendre soin des autres dans nos 
relations quotidiennes, nos familles, dans nos 
communautés, et prenons soin de celle et ceux 
vers qui nous sommes envoyés. Le Seigneur 
nous veut debout, joyeux et en marche. »

Serge Rondreux
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CHarCuTerie - TraiTeur

Patrick 
bournisien
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Tél. 02 32 81 21 42
63, avenue de Bretagne 76100 rOueN
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Chirurgie générale, viscérale 02 32 38 96 53 
Chirurgie orthopédique, traumatologie et arthroscopique  02 32 31 88 48 
Chirurgie plastique, reconstructrice, réparatrice 02 32 31 88 16 
Chirurgie urologique, éducation thérapeutique 
stomathérapie 

02 32 38 95 35 

Oncologie (dépistage et traitement des cancers) 02 32 33 03 56 
Radiothérapie 02 32 62 26 70 
Radiologie, scanner, IRM, mammographie 02 32 38 96 96 
Oto-Rhino, Laryngologie, stomatologie  
Ophtalmologie  
Gastro entérologie, endoscopie digestive  
Sphinctérotomie biliaire (écho endoscopie)  
Kinésithérapie  
Psychologue  

 

URGENCES 
24h/24 7J/7 

02 32 38 96 08 

CLINIQUE PASTEUR 
02 32 38 95 00 

58 boulevard Pasteur 
27025 EVREUX CEDEX 

 

Certifiée en 2012 par la 
Haute Autorité de Santé 

messesinfo.cef.fr

MEDECINE 
Anesthésie réanimation 02 32 38 95 79 

Cardiologie Cabinets de ville – pour connaître les 
numéros, consulter notre site web 
ou nous joindre au 02 32 38 95 00 Explorations digestives  

Endoscopie 
Médecine Interne 02 32 38 95 31 

Oncologie médicale 02 32 33 03 56 
02 32 33 03 69 

Sphinctérotomie biliaire, écho endoscopie 02 32 38 95 14 

URGENCES 02 32 38 96 08 

CHIRURGIE 
Générale, gynécologie, digestive 02 32 38 96 53 

Orthopédie, traumatologie, chirurgie du sport 02 32 31 88 48 

Plastique, reconstructrice et esthétique 02 32 31 88 16 

Urologie 
Explorations fonctionnelles et anorectales 02 32 38 95 35 

Ophtalmologie 
Cabinets de ville – pour connaître les 

numéros, consulter notre site web 
ou nous joindre au 02 32 38 95 00 

Oto Rhino Laryngologie 

Stomatologie 
 

 

 

 

Clinique   Pasteur 

58, boulevard Pasteur – 27025 Evreux Cedex 
Tél : 02 32 38 95 00 – Fax 02 32 38 57 78 

www.clinique-pasteur.fr 
contact@clinique-pasteur.fr 
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PhotothèquePhotothèque
Notre rédactrice en chef nous présente une proposition qui pourra intéresser nombre de Notre rédactrice en chef nous présente une proposition qui pourra intéresser nombre de 
personnes dans le diocèse.personnes dans le diocèse.

Il y a quelques semaines, 
l’équipe du journal diocésain 

s’est penchée sur les photos 
illustrant les articles et a émis 
l’idée qu’une personne pourrait 
venir aider bénévolement 
afin de rassembler, trier et 
classer les photos éparpillées 
sur les différents serveurs 
du Centre. Ce photographe 
pourrait également prendre 
régulièrement des photos 
lors d’évènements diocésains 
qui pourraient rejoindre la 
photothèque.

C’est ainsi que Pascal d’Hubert nous a adressé 
sa candidature. Marié et père de deux grands 
enfants, Pascal fait partie de la paroisse Notre 
Dame des Bois depuis 2003, date de son 
arrivée dans l’Eure. Très proche des Frères des 
Campagnes, il apprécie cette paroisse vivante 
et la collaboration fructueuse entre les laïcs. 
Avec Catherine son épouse, ils ont tout de 
suite eu le désir de s’intégrer en prenant des 
responsabilités paroissiales. Catéchuménat, 
préparation au mariage, Ecole des Ministères, 
catéchisme et même pour Pascal deux mandats 
dans l'Equipe d'Animation Pastorale ! Et, 
domaine qui nous intéresse, Pascal s’est toujours 
engagé dans la prise de photos du bulletin 
paroissial, dans l’illustration des chroniques des 
Frères des Campagnes ainsi que dans le journal 
des groupes VEA (Vivre l’Évangile Aujourd’hui) 
dont il a fait partie.

Il a toujours pris beaucoup de photos dans 
le domaine familial et privé et sa très bonne 
mémoire lui permet de les retrouver rapidement 
dans son classement avec large répertoire 
(eucharistie, baptême par exemple, mais aussi 
des photos intemporelles non rattachées à une 

paroisse comme les arbres, les 
jardins, les nuages etc…).

Pascal est assez libre puisqu’il a 
volontairement choisi de rester à 
la maison, donc il peut répondre 
à nos demandes rapidement. 
Il aime particulièrement 
photographier les fleurs et les 
jardins, sans oublier la mer au 
bord de laquelle il passe pas mal 
de temps. Pascal a commencé 
la photo vers dix-quinze ans 
avec un petit laboratoire dans 
les locaux des franciscains de 

Dieppe. Il a toujours chez lui le matériel pour 
développer les photos argentiques mais ne 
l’utilise plus pour l’instant car ses photos sont 
numériques. Peut-être, un jour, y reviendra-t-
il ! Mais il a toujours un appareil photo avec lui 
et, avec son œil affûté, il couvre de nombreux 
dimanches et évènements paroissiaux.

Il a répondu avec joie à notre appel car, comme il 
est écrit dans l’Évangile," chacun doit répondre 
au Seigneur selon ses talents". De plus, ayant en 
ce moment moins d’engagements paroissiaux, il 
peut s’investir plus facilement pour le diocèse.

Ayant accepté cette mission mais ne pouvant 
pas couvrir tous les évènements, il souhaiterait 
que les paroisses puissent lui envoyer les photos 
prises pendant un temps fort où il ne serait pas 
présent. Et inversement, il reste à la disposition 
des paroisses ainsi que des Services du diocèse 
s’ils ont besoin d’une photo particulière. Que 
ces paroisses et Services sachent qu’une 
personne est là pour les entendre et qu’ils 
n’hésitent pas à le contacter ! (06 14 81 53 44 - 
c.dhubert@orange.fr).

Corinne Barrandon

VIE DU DIOCÈSE
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Vers la pastorale des aînésVers la pastorale des aînés
Le Congrès International de la Pastorale des Ainés s'est tenu, à Rome, en janvier 2020. Une Le Congrès International de la Pastorale des Ainés s'est tenu, à Rome, en janvier 2020. Une 
participante témoigne.participante témoigne.

A l’issue du Congrès 
International de 

Pastorale des Aînés qui a 
eu lieu à Rome du 29 au 31 
janvier 2020 et auquel Vie 
Montante Internationale 
(MCR à l’international)  
a participé, un bulletin 
reprenant les différentes 
interventions présentées 
a été réalisé par le 
Mouvement. Des ministres 
de l’Eglise, des experts en 
théologie et sociologie, des 
responsables d’associations 
de personnes âgées, d’autres très engagés sur 
le terrain concret ont témoigné de l’urgence 
à changer le regard que la société porte sur 
les anciens : ils doivent être respectés dans 
leur dignité, l’Eglise et nos communautés 
paroissiales doivent leur faire une place, comme 
acteurs d’évangélisation, ils ont un rôle à jouer 
auprès des plus jeunes, comme témoins de 
valeurs fondamentales et d’une foi qui donnent 
sens à la vie. Le Saint-Père a fait écho à cette 
« richesse des années », « richesse de chaque 
personne qui a derrière elle de nombreuses 
années de vie, d’expérience et d’histoire ».

La présidente du Mouvement, Monique 
Bodhuin, a introduit ce recueil et  nous a invités 
à le méditer dans les termes suivants.

« Impossible d’ignorer l’épreuve de la pandémie 
qui affecte encore l’ensemble de la planète. 
Interdits de contacts avec des êtres chers, nous 
avons redécouvert la valeur infinie des liens 
familiaux, amicaux et des gestes solidaires qui 
donnent à la vie son inestimable prix; ayant dû 
renoncer aux réunions d’équipe, au partage 
communautaire de l’eucharistie, nous avons 
pris conscience de la profondeur des liens qui 

nourrissent notre vie de 
foi.

Ces liens nous 
construisent et prennent 
toute leur force à l’étape 
de la vieillesse que le 
pape François nous 
présente «comme saison 
du don et du dialogue», 
image dont le Congrès 
explore les différentes 
dimensions.
 › Saison du dialogue…: 

dialogue entre les 
générations pour 

que les aînés transmettent aux plus jeunes 
leur science de la vie et leur témoignage 
de foi, pour qu’ensemble ils répondent «au 
projet d’amour de Dieu»; appel des aînés à 
bénéficier d’une «catéchèse» pour pouvoir 
continuer à grandir dans leur vie spirituelle.

 › Saison du don…: des aînés qui mettent au 
service de la société leur disponibilité et leurs 
talents, qui veulent se mettre au service de 
l’Eglise pour être acteurs d’évangélisation; 
des aînés valides qui accompagnent leurs 
frères marqués par la fragilité et  la maladie 
pour alerter sur la culture du déchet 
imprégnant notre société.

Nous sommes appelés à « inventer de 
manière créative » « une pastorale nouvelle  
et intergénérationnelle » a conclu Gabriella 
Gambino.

Un défi à relever pour notre Mouvement. 

Tous les textes des interventions sont 
disponibles dans les trois langues officielles 
du Mouvement sur son site internet (français, 
anglais et espagnol).

Monique Ptak

VIE DES MOUVEMENTS
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Un bon moment intergénérationnelUn bon moment intergénérationnel
La Mission Ouvrière de l’Eure a organisé une rencontre restreinte de démarrage, le dimanche La Mission Ouvrière de l’Eure a organisé une rencontre restreinte de démarrage, le dimanche 
4 octobre au Centre St Jean à Évreux, la journée commune Mission Ouvrière et Mission 4 octobre au Centre St Jean à Évreux, la journée commune Mission Ouvrière et Mission 
Rurale ayant été reportée en raison de la réglementation sanitaire. Le délégué diocésain à Rurale ayant été reportée en raison de la réglementation sanitaire. Le délégué diocésain à 
la Mission en Monde Ouvrier et Milieux Populaires raconte.la Mission en Monde Ouvrier et Milieux Populaires raconte.

« Cela fait près de sept mois que nous ne 
nous sommes pas retrouvés et cela 

fait du bien de se rencontrer en physique ! » a 
dit Paul Magnan, délégué diocésain à la mission 
en monde ouvrier et en milieux populaires en 
ouvrant l’après-midi de la Mission Ouvrière de 
l’Eure en remplacement de la journée commune 
Mission Ouvrière et Mission Rurale prévue ce 
dimanche 4 octobre à la Vieille Lyre, reportée 
vu les contraintes imposées par la COVID…

Sœur Juliette, religieuse de Jésus au Temple 
qui accompagne l’équipe de jeunes en ACO 
relate ce qui s’est vécu : « J'ai beaucoup 
apprécié la rencontre. J'ai trouvé qu'il y a eu 
un bon nombre de participants vue la situation 
sanitaire que nous vivons. Je note aussi le fait 
que tous les âges étaient représentés : les 
enfants, les adolescents, les jeunes, les adultes. 
Un bon partage de nos activités par équipe a 
permis de savoir ce que les autres vivent. Il y a 
eu également les explications sur la campagne 
nationale d'action de la JOC, là certains 
participants ont eu le courage d'exprimer 
leur ressenti par rapport aux préjugés… ce 
qui permet de prendre conscience et de faire 
attention aux gens autour de nous.

En un mot, l'après-midi du dimanche a été pour 
moi un bon moment de rencontre, d'échanges 
et de partages. J'ai beaucoup apprécié. »

Une vingtaine de participants dont trois enfants 
en club ACE, deux jeunes en équipe JOC sur 
Vernon, a pu se présenter, et échanger sur le 
redémarrage plus ou moins rapide des équipes 
après le confinement. Cet été a été marqué par 
la participation de collégiens d’Évreux au camp 
MRJC dans la Manche et par le séjour de filles 
en JOC près de Dieppe. Elles se sont organisées 

pour vivre une semaine au cours de laquelle 
elles ont débattu sur le racisme, comment aller 
au-delà de l’image de l’autre et comment se 
situer vis-à-vis des autres différents.

Ce fut aussi l’occasion d’accueillir un couple de 
retraités arrivés des Yvelines en début d’année. 
Une vidéo a permis de mieux connaître la 
nouvelle campagne d’année de la JOC sur les 
discriminations, « Au-delà des masques laissons 
tomber les préjugés ! » http://www.joc.asso.fr/
au-dela-des-masques-cna-2020/

Dominique, en équipe d’ACO et en situation 
de handicap, résume ainsi le sentiment des 
participants : « La rencontre a été assez axée sur 
le partage plutôt fraternel. Les jeunes ont bien 
participé. Ambiance agréable. Le tour d’horizon 
(des équipes, Mouvements) était une bonne 
idée. J’attends, pour la suite, qu’on donne des 
infos sur les événements à venir. » Prochain 
rendez-vous : Noël avec la Mission ouvrière sur 
Gisors, Évreux et Vernon.

Paul Magnan

VIE DES MOUVEMENTS
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Tenue républicaineTenue républicaine

D’abord, un petit détour pour 
illustrer mon propos : les prêtres 

savent-ils que, pour qu’elle soit audible 
et fructueuse, leur homélie doit être, 
comme une mini-jupe, juste assez 
longue pour couvrir le sujet, résolument 
courte pour attirer et maintenir 
l’attention ?

Aujourd’hui, les expressions ‘tenue 
correcte’, ‘décente’, ‘modeste’, ‘soignée’ 
sont devenues des gros mots. Les 
jeunes filles, dont j’ai l’âge d’être le 
grand-père, jugent intolérable toute 
intrusion dans leur for intérieur : elles 
revendiquent une totale liberté de choix 
pour leur tenue vestimentaire. Soit ! 
Mais j’aimerais leur rappeler que nous 
vivons en société et que l’habillement 
fait partie des conditions plus ou moins 
favorables pour de saines relations entre nous. 
Si mon interlocuteur est débraillé, je vais douter 
de sa fiabilité. Je veux dire par là que ma tenue, 
mon maintien génèrent la confiance ou la 
suspicion chez celui que j’aborde. Si je préfère 
le vert au beige, l’ample au moulant, c’est pour 
mettre en valeur ce que je suis et ce que j’aime, 
donc, forcément, pour établir un contact vrai 
avec les autres.

Les décolletés insolents, les jupes effrontées, 
les ‘crop top’ audacieux exhibent aux regards 
des autres des lambeaux de corps qui 
détournent complètement les yeux de la vérité 
et de la beauté de la personne. Les garçons 
auraient bien besoin, je suis d’accord, d’une 
formation au respect de la différence, mais 
les filles gagneraient à éduquer leur goût : une 
grosse économie de tissu n’avantage pas plus 
l’adolescente forte que sa voisine filiforme. 
Une histoire de curé : à une femme qui 
s’accusait de se regarder souvent dans la glace 

et de se trouver belle, le confesseur, un jésuite 
probablement, aurait répondu : « Ce n’est pas 
un péché, Madame, c’est une faute de goût »…

Chaque lieu requiert le respect de certains 
codes vestimentaires. La plage n’est pas le lycée, 
La rue pas le jardin familial, la salle à manger 
pas le gymnase. Une tenue provocatrice, dans 
l’espace public, fausse forcément la relation, et 
il ne faut pas s’étonner des réactions déplacées 
qu’elle peut susciter. Il y a, alors, de la mauvaise 
foi à accuser les garçons de sexisme. Quant 
à la « tenue républicaine », l’expression me 
fait sourire : pourquoi avoir peur de parler 
de « tenue convenable », « réservée », 
« discrète » ? Cette question relève du projet 
pédagogique des établissements d’éducation 
et est à gérer par les responsables du lieu. 
La République doit leur donner les moyens 
d’assumer leur responsabilité, pas de prendre 
leur place.

Frère Paul Emmanuel

BILLET D'HUMEUR
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Faisons tomber les préjugés !Faisons tomber les préjugés !
La Jeunesse Ouvrière Chrétienne est un mouvement d’action catholique regroupant des La Jeunesse Ouvrière Chrétienne est un mouvement d’action catholique regroupant des 
jeunes de 13 à 30 ans du monde ouvrier et des quartiers populaires, animé « entre eux, par jeunes de 13 à 30 ans du monde ouvrier et des quartiers populaires, animé « entre eux, par 
eux pour euxeux pour eux » et accompagné par des adultes. Ces jeunes ont anticipé le thème de leur  et accompagné par des adultes. Ces jeunes ont anticipé le thème de leur 
campagne d'année, lors de leur camp d'été que nous raconte leur animatrice.campagne d'année, lors de leur camp d'été que nous raconte leur animatrice.

Depuis septembre, Les jeunes de la JOC ont 
une nouvelle CNA (Campagne Nationale 

d’Action) : "Au-delà des masques, faisons 
tomber les préjugés !"

De nombreux jeunes ont peur du rejet, ce qui 
les entraîne parfois à utiliser une façade en 
public. Ils ont parfois manqué de confiance en 
eux et le regard des autres les empêchent d’être 
authentiques. Les jeunes de la JOC veulent lutter 
contre les stéréotypes, les discriminations et les 
diverses formes de rejet.

C’est aussi un sujet qui tient à cœur à l’équipe 
de lycéennes d’Évreux, qui déjà, lors de leur 
séjour d’été au bord de la mer, ont voulu 
échanger sur le racisme, étant toutes originaires 
d’Afrique noire, même si la plupart sont nées en 
France. Ce séjour a eu lieu cinq jours en juillet 
à Quiberville en Seine-Maritime, avec Serge, 31 
ans, arrivé de Guinée Bissau depuis deux ans, 
et Geneviève. Des amis de Geneviève, anciens 
jocistes eux-mêmes avaient proposé leur chalet 
près de la mer.

De ces discours vont naître des constatations et 
des idées. En voici un aperçu :

Tous les jeunes présents savent ce qu’est 
le racisme et peuvent aussi en souffrir à 
certains moments. Mais tous ont également 
conscience que ce racisme peut être combattu 
par l’éducation, la compréhension de l’autre, 
la connaissance de son prochain différent. 
Plusieurs pensent que le racisme ne peut être 
combattu sans la justice. Ils veulent sentir 
que la loi les soutient, que la justice applique 
ces lois pour dénoncer les actes racistes. Pour 
Serge, il faut dépasser le discours d’exclusion et 
de haine, dépasser les slogans racistes.

Car le racisme peut s’arrêter si chacun fait 
des efforts, si nous combattons nos préjugés. 
Nous devons dépasser nos peurs, découvrir 
une nouvelle convivialité. Au lieu de juger 
les personnes autour de nous, on peut les 
rencontrer, discuter, essayer de les comprendre.

Car pour combattre le racisme, il faut une notion 
vitale : l’éducation. Tous les jeunes, à la fin, sont 
d’accord pour dire : « nous aussi, en tant que 
citoyens, nous devons nous souder tous, quelle 
que soit notre couleur de peau. »

À travers cette campagne d’année, les jeunes 
veulent s’accepter tels qu’ils sont, pouvoir 
en être fiers et prendre confiance en eux, en 
partageant en vérité, notamment grâce à la 
révision de vie et la relecture.

Que chaque jeune puisse prendre du recul dans 
les relations avec les autres, en développant son 
esprit critique vis-à-vis des images véhiculées 
par la société, et en acceptant l’autre tel qu’il 
est.

Geneviève Magnan

SPÉCIAL JEUNES
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Bénédiction des noveaux locauxBénédiction des noveaux locaux
Extrait du Paris-Normandie du 22 septembre 2020.Extrait du Paris-Normandie du 22 septembre 2020.

Samedi 19 septembre, à la demande de 
Marius Besson, président de l’association 

Solidarité-partage, Mgr Christian Nourrichard, 
évêque d’Évreux est venu bénir les locaux 
rénovés de la structure caritative, situés rue du 
Coq à Vernon, et ses membres.

« En 2016, le comité immobilier du diocèse avait 
visité notre association et déclaré les locaux 
non conformes à l’accueil du public, explique 
Marius Besson. J’ai commencé à demander des 
devis pour évaluer les travaux à effectuer. Ceux-
ci s’élevaient approximativement à 30 000 €. 

Grâce à des dons de la Caisse d’Épargne, de la 
ville de Vernon, du Lion’s club et de Solidarité-
partage en interne, sans oublier les particuliers, 
ils ont pu avoir lieu. » La rénovation de l’intérieur 
et de l’extérieur du bâtiment a démarré le 
17 juillet pour se terminer dernièrement. 
« Une partie du chantier a été effectuée par 
des entreprises professionnelles, mais une part 
de la rénovation, la peinture, la pose de sol, le 
terrassement ou encore la maçonnerie ont été 
réalisés par les bénévoles de Solidarité-partage 
en juillet et en août sans interruption, signale 
Marius Besson. Un grand merci à eux ».

Il troque ses couteaux... pour la Bible!Il troque ses couteaux... pour la Bible!
Extrait du Paris-Normandie du 22 septembre 2020.Extrait du Paris-Normandie du 22 septembre 2020.

De boucher à prêtre, il n’y a finalement 
qu’un pas. Morgan Potier, actuellement 

en mission dans la paroisse du Neubourg, a 
été ordonné diacre, début septembre, à la 
cathédrale d’Évreux. Ce jeune homme de 30 ans 
ne pensait pourtant pas être destiné à répandre 
la bonne parole.

Né à Bernay, Morgan Potier n’a pas « grandi dans 
la foi de l’Église. J’ai reçu l’appel un mercredi 
après-midi, quand je regardais la télé », raconte 
le diacre. Sans explication rationnelle, l’Eurois, 
âgé de 23 ans à l’époque, et boucher à Évreux, 
a subitement envie d’aller acheter une Bible. Il 
se rend dans une librairie et se procure un vieil 
exemplaire. « J’ai lu chaque jour en rentrant du 
travail. Après, je me suis dit : pourquoi ne pas 
aller à la messe ? J’y suis allé une fois, puis une 
fois par mois et enfin tous les dimanches. Je lisais 
la Bible tranquillement, seul, et à un moment, 
j’ai eu besoin d’aide, car l’appel était de plus 
en plus fort. J’ai rencontré un prêtre, même si 
ce n’était pas trop mon truc au départ. » C’est 
le début d’un long discernement qui l’amène 

vers la prêtrise. Morgan Potier doute alors de 
ses capacités, lui qui est titulaire d’un CAP de 
peintre et de boucher. « Le métier de prêtre est 
beaucoup intellectualisé, alors qu’aujourd’hui, 
au séminaire, nous sommes plusieurs à ne pas 
être titulaires du Bac. » Le jeune homme fait 
une année de remise à niveau pour apprendre 
la théologie et la philosophie. Conforté dans son 
envie de devenir prêtre, il entre au Séminaire 
d’Issy-les-Moulineaux. Désormais, il aime 
beaucoup expliquer les Ecritures à ses fidèles. 
Sa famille, un peu surprise par la nouvelle, 
a très bien accueilli ce changement de vie. 
« Ça leur fait tout bizarre mais ils posent des 
questions, comme sur mon célibat. J’ai eu du 
temps pour savoir si j’étais appelé au mariage 
ou au célibat ». Morgan Potier assure qu’il ne 
se sentira pas seul ces prochaines années. Au 
contraire, le diocèse d’Évreux est une grande 
famille pour lui. « C’est là où j’ai grandi, travaillé. 
Je suis entouré par ma famille, mes amis et par 
la communauté chrétienne. »

REVUE DE PRESSE
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Risques et dérives de la vie religieuseRisques et dérives de la vie religieuse
De Dysmas de Lassus, éditions Le Cerf, Paris, 2020.De Dysmas de Lassus, éditions Le Cerf, Paris, 2020.

Certains penseront peut-être 
que la lecture de l’ouvrage 

proposé ici, fruit d’un travail 
collectif coordonné par l’actuel 
Prieur du monastère de la 
Grande Chartreuse et, à ce titre, 
supérieur général de l’ordre 
des Chartreux, est tellement 
spécialisé qu’il ne peut concerner 
qu’un public très restreint de 
lecteurs. En aucun cas, n’étant 
ni religieux ni spécialiste en 
psychologie, ils penseront que ce 
serait perdre du temps que de se 
livrer à un tel exercice de lecture.

L’affaire pourrait ainsi être entendu. Mais, il 
n’est nul besoin d’être religieux pour se livrer 
à cette lecture. Le texte qui se lit aisément, 
a vocation à nous aider à percevoir ce qu’il 
en est de comportements, certes tout à fait 
inacceptables dans le cadre de la vie religieuse, 
surtout s’ils sont le fait de supérieurs ou 
fondateurs de communautés religieuses ; mais, 
plus fondamentalement, il renvoie chacun de 
nous à sa propre manière de se comporter à 
l’égard d’autrui. 

L’auteur se livre tout d’abord à une recherche 
des causes des « trop nombreuses dérives dans 
la vie religieuse ». Pour lui, il n’est pas possible 
d’ignorer les dangers que font courir à la vie 
religieuse des pratiques manquant de prudence 
ou franchement déviantes. Le remède passe 
pour lui par une réelle et sérieuse analyse de 
la situation.

Au fil de la lecture, sont nommées des 
ressorts propres à la vie religieuse qui peuvent 

constituer, s’ils sont détournés 
de leur sens, de réels moyens 
facilitant l’emprise ou l’abus 
spirituel. Ainsi, le respect de 
l’autorité sacralisée par le vœu, 
le désir de l’union entre les 
expressions nuptiales de l’union 
à Dieu, l’humilité, le sacrifice, le 
renoncement, la conversion, la 
pauvreté, toutes ces dimensions 
de la vie religieuse peuvent être 
détournées de leur but et mises 
au service de toutes dérives 
possibles.

Les désordres inadmissibles 
rapportés ici le sont d’abord en raison des 
souffrances qu’ils infligent. De ce fait, le constat 
que nous livre le prieur de la Grande Chartreuse 
ne peut être que source d’une grande tristesse 
pour chacun d’entre nous. Mais, avec beaucoup 
de modestie, Dom Dysmas de Lassus nous invite 
à ne pas en rester là. Il cherche à élaborer une 
proposition positive au service d’une croissance 
personnelle et communautaire des personnes.

L’objet du livre demeure l’examen de la 
vie religieuse lorsqu’elle est  confrontée à 
l’abolition de la limite que constitue autrui. 
De ce fait, la question : Face à de telles 
dérives, « l’autre existe-t-il encore comme 
autre ? », constitue le fond de son propos. 
Elle s’adresse certes à tous et toutes celles qui 
ont fait profession des conseils évangéliques 
mais aussi à chacun de ceux qui accepteront 
l’exercice de lecture proposé ici.

Père Jean-Luc Védrine

RECENSION

Livre disponible à la médiathèque diocésaine
En vente à la librairie St Augustin à Évreux



Un des Évangélistes : saint Marc

Renée et Pierre Roussel, pour les Amis des Monuments et Sites de l’Eure

Ci-dessus - Dans l’église Saint-Sulpice d’Heudicourt, 
les quatre blochets de la croisée du transept 
représentent les Évangélistes sous forme de leur 
symbole : ici, le lion de saint Marc. Bois sculpté et 
peint.

Ci-contre - Église Saint-Loup de Chavigny-Bailleul. 
Saint Marc, détail de la voûte peinte du choeur, 
représentant les quatre Évangélistes.
Peinture sur bois.

« Marc est un Juif du Ier siècle, mentionné dans les Actes des Apôtres et différentes épîtres 
[...] et présenté comme proche des apôtres Pierre et Paul . »

« Marc serait né dans la province romaine de Cyrénaïque, probablement dans la ville de 
Cyrène, dans la Libye actuelle, trois ans après la naissance de Jésus. »

« Toujours selon une tradition qui n’apparaît qu’au IVe siècle, il est capturé et martyrisé par les 
idolâtres irrités de ses nombreuses conversions et serait mort en martyr de la chrétienté un 
25 avril vers 68-75 » près d’Alexandrie.

Sources :

     - https://nominis.cef.fr/contenus/saint/1033/Saint-Marc.html
     - https://croire.la-croix.com/Definitions/Bible/Saint-Marc/Qui-est-l-evangeliste-saint-Marc
     - https://fr.wikipedia.org/wiki/Marc_%28%C3%A9vang%C3%A9liste%29

Saint Marc est symbolisé par un lion 
d’après l’un des premiers versets de 
son évangile qui évoque le désert d’où 
retentissent les rugissements du lion, l’un 
des quatre animaux symboliques de la 
vision d’Ézéchiel : « Une voix crie dans le 
désert… » 
Ce lion est «  généralement ailé et parfois 
surmonté d’une auréole, ce qui le distingue 
du lion de saint Jérôme... »
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Des clefs pour bien communiquerDes clefs pour bien communiquer
Les photosLes photos

Vous cherchez une image sur Internet ? En général, vous n’aurez 
pas de problèmes pour en trouver. Une seule question : est-

ce bien légal ? Le "copyright" et le droit d’auteur : différence ? Les 
attributions des photos ? Comment en trouver ?

Le « Copyright » n’est pas synonyme de « droit d’auteur ». Il 
protège l’œuvre plutôt que l’auteur. Il s’agit de deux systèmes 
juridiques différents, l’un anglo-saxon (le copyright), l’autre 
principalement européen (le droit d’auteur). Le "copyright" étant 
un concept purement anglo-saxon, les mentions "copyright", 
“tous droits réservés” ou même le fameux logo © n’ont aucune 
valeur juridique en Europe. 

Attribution des photos : Je vous conseille de mettre le nom de 
celui qui s'affiche comme auteur du cliché dans un crédit photo : 
ex : Photo Anatole pour (le nom du site de photos). En cas de 
problème, vous pourrez montrer votre bonne foi s’il y avait non-
respect des droits d’auteur sur ce site de photos. Pour l’anecdote : 
j’ai voulu moi-même utiliser une photo d’un de ces sites en y 
attribuant le nom de l’auteur. Or j’ai découvert dans le même 
temps que cette photo ne lui appartenait pas. La photographe 
est une artiste mondialement connue, exposée à Paris. La photo 
n’était donc pas libre de droit et il y avait appropriation du travail 
de l’artiste. Photo à proscrire évidemment !

Pour vous simplifier la recherche et utiliser des photos sans 
risque, sachez que nous en avons au diocèse un certain nombre. 
Pascal d’Hubert a accepté de gérer toute notre base de photos. Il 
en a lui-même une belle collection. Il suffit de le contacter pour 
décrire votre besoin. Il y répondra si la photo existe. Elle peut 
être symbolique ou issue d’un moment fort de notre diocèse : 
Services, Mouvements, paroisses…

Jacotte Faivre du Paigre – Responsable de communication.

COMMUNICATION

Abonnez-vous — réabonnez-vous à Église d’Évreux
Revue mensuelle de la vie du diocèse (11 numéros par an) : avec la vie des communautés, paroisses,  

mouvements, services, ainsi que des textes, documents et dossiers sur des sujets importants.

  Abonnement normal : 40 €  Abonnement de soutien : à partir de 50 €
Nom et prénom :  .....................................................................................................................................................

Adresse : ...................................................................................................................................................................

CP :.......................................................................... Ville :…………………………………………………………………………………….

Je joins un chèque à l’ordre de l’Association diocésaine.  
À adresser à Église d’Évreux Abon. — Centre St Jean — CS 40165 — 27001 Évreux cedex

Calendrier de Rédaction
n° 99 - décembre : 3 novembre
n° 100 - janvier : 2 décembre

Pour le prochain numéro,  
Merci d’envoyer textes et photos  

au plus tard le 2 novembre  
eglisedevreux@evreux.catholique.fr 

corin.barrandon@orange.fr



La maîtrise de toutes les étapes de l’édition à l’expédition de vos imprimés.

QUALITÉ

Impression Mailing, routage

FIABILITÉ

Offset ou numérique
Selon la quantité,
l’impression 
au meilleur prix.

RAPIDITÉ

Impression personnalisée
Données variables,
affranchissements groupés,
logistique et stockage.

Contactez-nous, pour trouver une solution adaptée à votre projet.

150, rue Jacqueline Auriol - 27000 Evreux
Tél : 02 32 31 14 06 - Fax : 02 32 33 23 37

imp.vertvillage@wanadoo.fr - imprimerie-vertvillage.com

Mise en page,
traitement de vos
fichiers, épreuvage
pour contrôle.

Pré-presse

Flashez moi !

web

demandez plus a votre banque privée

Julien marousé - tél. : 06 88 49 56 84 
lCl banque privée - 41 rue Chartraine - 27000 evreuX



d e m e n a g e m e n t s

27 gravigny  Tél. 02.32.38.89.90

• Christianisme, Bibles, Catéchèse, Grands Témoins, 
Spiritualité, Sciences humaines,  Art...

• Artisanat monastique, Aubes
• Films (DVD), Musiques (CD)

21 rue Charles Corbeau, 27000 Evreux - 02.32.26.09.72
saintaugustin.librairie@gmail.com - www.librairiesaintaugustin.com

“ Des Livres qui nourissent l’Âme et le Coeur ”

Ouvert du mardi  
au samedi :

9h30-13h   
14h-18h30
Contribuez au maintien  
d’une librairie religieuse  

près de chez vous

10, rue Oscar-Legras 
27000 ÉVREUX
Tél.    : 02 32 58 10 01
Port. : 06 76 47 56 77

adx.plomberie@orange.fr
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notre dame qui,  
par ton « oui » 
a Changé la faCe  
du monde, 
prendS prèS de toi 
Ceux qui veulent  
dire « oui » 
pour touJourS.

tu SaiS le prix de Ce mot, 
faiS que nouS  
ne reCulionS paS 
devant Ce qu’il 
exige de nouS ; 
apprendS-nouS  
à le dire Comme toi,
danS l’humilité,  
la SimpliCité 
et l’abandon  
à la volonté du père.

demande à ton filS, 
JéSuS, 
que noS « oui » 
quotidienS 
Servent pluS parfaitement 
la volonté de dieu 
pour notre bonheur 
et Celui du monde entier. 

amen.

bienheureux  
CharleS de fouCauld  
(1858-1916)


